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Оптимизм поневоле
Губернатор Петербурга Георгий Полтавченко отчитался перед депутатами 
Законодательного собрания. Парламентарии доклад градоначальника посчитали 
содержательным, но излишне оптимистичным. (Подробнее на стр. 9)
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Газета выходит при поддержке 
и содействии аппарата полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Северо-Западном 
федеральном округе.

Официальный публикатор в области 
проектирования, строительства, 
реконструкции, капитального ремонта.

О том, что компания «NCC Жилищ-
ное строительство» сменила название на 
Bonava, сообщила пресс-служба застрой-
щика. «Bonava принимает на себя все обя-
зательства «NCC Жилищное строитель-
ство» и сохраняет персонал. Для наших 
покупателей, в том числе будущих, смена 
бренда не повлечет никаких изменений 
и не потребует дополнительных действий. 
Все условия, сроки, договоры, гарантий-
ные или иные обязательства сохраняют 
силу в полном объеме», – сообщает пресс-
служба NCC. Бренд Bonava в течение года 
будет запущен на восьми рынках, в том 
числе и в России. Интересно, что bo озна-
чает по-шведски «жизнь, проживание», 
а nav – «центр, сердце, ядро». «Новое 
название отражает нашу суть. Мы не 
просто строим здания. Мы создаем дома 
и объединяем соседей, чтобы каждый 
мог жить полной жизнью», – поясняют 
в концерне.

Решение о выделении отдельной компа-
нии для бизнес-подразделения «Жилищ-
ное строительство» из структуры NCC 
общее собрание акционеров концерна NCC 
рассмотрело 12 апреля. Капитал Bonava 
составит 1,05 млрд EUR (для сравнения, 
капитал концерна NCC до разделения – 
6,67 млрд EUR, теперь у него останутся 
генподрядные, инфраструктурные и про-
изводственные подразделения). Он будет 
сформирован в том числе из стоимости 

земельного банка (502 млн EUR) и финан-
сирования проектов компании через про-
центные обязательства (544 млн EUR).

Решение о реорганизации в концерне 
NCC объяснили стремлением оптимизи-
ровать структуру бизнеса и повысить его 
эффективность. «Новая компания должна 
выйти на уровень рентабельности инвест-
капитала не менее 10-15%. Коэффициент 
ее финансовой независимости должен 
быть больше 30%. И не менее 40% при-
были после уплаты налогов она должна 
направлять на выплату дивидендов», – 
сообщили в NCC. Генеральным дирек-
тором новой компании будет нынешний 
глава жилищного подразделения концерна 
NCC Йоахим Халленгрен. Российским 
подразделением продолжит руководить 
Юусо Хиетанен.

На проекты NCC в России реорганиза-
ция и ребрендинг не повлияют. «В России 
«NCC Жилищное строительство» изна-
чально представляло отдельную бизнес-
единицу, никоим образом не связанную 
с другими направлениями деятельности 
концерна. Более того, еще в прошлом году 
мы завершили объединение девелопер-
ского и строительного подразделений. 
Поэтому реорганизация для нас означает 
лишь формальные и юридические измене-
ния», – сообщил Юусо Хиетанен. 

В прошлом году операционная при-
быль NCC на российском рынке выросла 
на 25% – до 20,5 млн EUR – по сравнению 
с 2014 годом. За 2015 год компания пере-
дала клиентам в Петербурге и Ленобласти 
1039 квартир, что на 15% превышает пока-
затель предыдущего года. 

вопрос номера

Во время своей прямой линии 
Президент РФ Владимир Путин 
заявил о необходимости «мар-
кировать» средства дорожных 
фондов, чтобы они расходо-
вались только по целевому 
назначению и в регионах шли 
только на развитие дорожной 
сети. На ваш взгляд, нужна 
ли такая мера, будет ли она 
эффективной?

Владимир Валдин, эксперт 
мОО «Город и транспорт»:
– Возможно, финансисты и эко-
номисты знают ответ на вопрос 
по поводу того, как можно «поме-
тить» деньги дорожного фонда. 
Что касается меня, то, честно 
говоря, я не совсем понимаю, 
в чем заключается идея вот этой 
маркировки. Можно «пометить» 
наличные деньги, но как это сде-
лать с безналичными расчетами? 
Технологически это довольно 
сложно. Возможно, идея и хоро-
шая, но как ее реализовать – 
вопрос. Я как пользователь дорог 
сегодня вижу, что они приходят 
в то нормативно разбитое состоя-
ние, в котором находились 
в любимые советские времена, – 

весь город в ямах, не говоря уже 
о том, что творится в Ленинград-
ской области. Естественно, более 
прозрачное финансирование 
пойдет дорогам только на пользу. 

Кирилл Иванов, директор 
НП «РОССО-ДОРмОСТ»:
– Очевидно, что деньги дорожных 
фондов должны расходоваться 
только на развитие и рекон-
струкцию дорожной сети по всей 
нашей стране, во всех российских 
регионах. И, честно говоря, я не 
понимаю, как и что еще нужно 
«маркировать». Мне кажется, что 
этот вопрос возник внутри Мини-
стерства финансов. 

Николай Рыжов, начальник 
отдела ремонта дорог Коми-
тета по развитию транспорт-
ной инфраструктуры Санкт-
Петербурга: 
– Честно говоря, я не смотрел 
прямую линию Владимира Путина. 
Затрудняюсь дать определение 
понятию маркировки, но, по всей 
видимости, тезис президента 
определяет более строгий конт-
роль над расходованием средств. 
В Петербурге дорожные работы 

проходят в рамках бюджета, адрес-
ных инвестиционных программ. 
Расходование средств происходит 
прозрачно. Можно зайти на сайт 
администрации города и узнать 
в соответствующих приложениях, 
сколько денег тратится на те или 
иные работы. Причем это касается 
не только ремонта дорог.

Дмитрий Солонников, директор 
Института современного госу-
дарственного развития: 
– Маркирование бюджетных 
средств – это принципиальный 
вопрос, но дорожные фонды – это 
лишь частный случай. В нашей 
стране выделение бюджетных 
денег идет на большое коли-
чество проектов, в том числе 
банкам и другим финансовым 
организациям для поддержки их 
стабильности. Выделяются деньги 
и на целевые программы, госком-
паниям, в том числе и дорожным 
фондам на дорожное строитель-
ство. Эти деньги направляются 
всем этим направлениям на одни 
цели, а потом оказывается, что 
их используют совсем на другие, 
например на валютные спеку-
ляции, вложение их в ценные 

бумаги. После чего раскручива-
ется виток инфляции, падает 
курс рубля и т. д. Уже давно 
говорилось, что нужно разделять 
инвестиционные финансовые 
потоки и спекулятивные финан-
совые потоки. Бюджетные деньги 
нужно маркировать и смотреть, 
куда они идут. В этом отношении 
дорожные фонды – это лишь одна 
из статей использования госу-
дарственных денег, но решение 
вопроса с маркировкой положи-
тельно отразится и на других сег-
ментах экономики.

Леонид Гиндин, генеральный 
директор ЗАО «АБЗ-Дорстрой»:
– Я думаю, президент Владимир 
Путин говорил о давнишней идее 
многих чиновников на местах 
оставлять средства дорожных 
фондов в том субъекте, в котором 
они собираются. Сейчас общий 
дорожный фонд формируется из 
разных источников и потом раз-
дается по регионам. Возможно, 
определенная целесообразность 
введения такого механизма 
есть, но необходимо все тща-
тельно продумать, как должно 
все работать.

Цитата недели

– Главное – не напечатать деньги, а изменить 
структуру экономики. Это сложная вещь, 
но движение у нас есть.

Владимир Путин,  
Президент Российской Федерации

Цифра недели

возросло количество обманутых дольщиков  
в России с начала 2015 года

в 1,6 раза

Михаил Светлов / Компания «NCC Жилищное строительство» сменила бренд. Теперь 
она будет работать под именем Bonava. Решение о ребрендинге связано с выходом 
застройщика на Стокгольмскую биржу. Капитал новой компании – 1,05 млрд EUR. 

NCC меняет имя

мнение

Юусо Хиетанен, генеральный директор «NCC Жилищное 
строительство в России»:

– Текущий год будет для компании в РФ сложнее предыду-
щего. Однако в 2016 году NCC планирует начать строитель-

ство нескольких новых очередей в текущих проектах. А также при-
ступить к реализации большого проекта на Охте почти на 160 тыс. кв. м жилья. 
Точные сроки его запуска пока под вопросом из-за изменения градостроительных 
норм. Возможно, высотность застройки придется понижать на несколько этажей.
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Не секрет, что фасады здания явля-
ются визитной карточкой любого жилого 
комп лекса. Внешний вид будущего жилья 
имеет большое значение для покупате-
лей, которые хотят проживать в интерес-
ном, отличающемся от соседних объектов 
доме. Одним из инструментов придания 
объекту индивидуальности является худо-
жественная роспись. По мнению Алексея 

Макаровского, генераль-
ного директора компании 
RASKRASIMVSE («РАС-
КРАСИМ ВСЁ»), росписи, 
нанесение как на внешние, 
так и на внутренние стены 
здания, позволят улучшить 

качественные характеристики объекта, 
привнести изюминку в его вид, сделать 
комфортной жилую среду. Картина на 
фасаде – это еще и отличный способ для 
девелопера увеличить продажи жилья. 

Как рассказал Алексей Макаровский, 
художественное оформление мест общего 
пользования (входных групп жилых ком-
плексов, лифтовых площадок), фасадов 
домов и социальных объектов и даже 
обычных трансформаторных подстан-
ций во дворе является очень популярной 

услугой как среди крупных застройщиков, 
так и небольших компаний по всей Рос-
сии. Более того, роспись объектов акту-
альна для различных классов жилья – от 
комфорт-класса до элитных объектов. 
В первом случае девелоперы хотят выде-
лить свой жилой комплекс из общей массы 
застройки, увеличить привлекательность, 
узнаваемость среди потенциальных поку-
пателей. А для элитных объектов худо-
жественное оформление может высту-
пать элементом роскоши, подчеркивать 

сформированную ранее концепцию, стать 
заключительным штрихом в формирова-
нии образа и стиля.  

Специалисты RASKRASIMVSE отме-
чают, что одним из главных плюсов тех-
нологии росписи является ее универ-
сальность – картину можно наносить 
практически на любую поверхность при 
должной ее подготовке. В компании есть 
технологи, которые исследуют поверх-
ность стены, для того чтобы подобрать 
правильные материалы для подготовки 

и нанесения рисунка. «Это отличает нас от 
художников-дилетантов, которые могут 
рисовать, но не могут гарантировать долго-
вечность росписи. При правильной подго-
товке поверхности картина на доме может 
сохранять свой первозданный вид десятки 
лет!» – добавляет Алексей Макаровский.

Возможно использовать услугу на 
любой стадии реализации проекта – как 
на стадии проектирования, так и на стадии 
строительства объекта, продажи и экс-
плуатации. Сотрудники компании, среди 
которых профессиональные художники, 
дизайнеры и архитекторы, могут в корот-
кие сроки разработать концепцию росписи 
и выполнить ее под ключ. 

«Стоимость работ по художественному 
оформлению составляет менее 0,5% от 
общего бюджета на строительство объ-
екта, но в разы позволяет увеличить узна-
ваемость, привлекательность объекта, 
повысить спрос на квартиры в нем», – 
говорит Алексей Макаровский. Он под-
черкивает, что, компания, решившая при-
внести уникальный элемент в образ своего 
жилого комплекса, особенно в условиях 
кризиса, только выиграет, так как получит 
конкурентное преимущество перед осталь-
ными участниками рынка в борьбе за вни-
мание покупателей.
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«ЛенРусСтрой»,  
ЖК «Дудергофская линия – 3»

«Возрождение Санкт-Петербурга»,  
ЖК «Дом на Дворянской»

«Отделстрой»,  
ЖК «Новый Оккервиль»

Картины на домах – 
новый строительный тренд
Чтобы нравиться покупателям, кроме функциональности и удобства современные жилые 
комплексы должны иметь яркие, отличительные особенности, в том числе архитектурные. 
Раскрашенный фасад – один из примеров того, как в короткие сроки и за небольшую цену 
можно придать объекту уникальность, повысить его узнаваемость, тем самым привлечь 
внимание будущих жильцов.

www.nnexp.ru
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Ремонт начали 
с Восстания
Максим Еланский / В Петербурге 
начались масштабные работы по 
ремонту дорог. Первым крупным 
городским участком, на который 
вышли дорожники, стала улица 
Восстания.

Комитет по развитию транспортной 
инфраструктуры объявил о начале 
сезона ремонта городских дорог. 
Первым крупным городским объек-
том, на который вышли дорожники, 
стала ул. Восстания. Компания «АБЗ-
Дорстрой», выполняющая на участке 
функции субподрядчика, 15 апреля 
начала фрезерование асфальтобе-
тонного покрытия улицы, после чего 
дорожникам предстоит положить 
новое дорожное полотно общей пло-
щадью 22,45 тыс. кв. м.
По словам начальника отдела ремонта 
дорог КРТИ Николая Рыжова, работы 
на ул. Восстания должны завершиться 
в мае. На время проведения ремонта 
движение по улице будет частично 
ограничено. Зона платной парковки 
временно станет бесплатной.
В ближайшие дни начнутся ремонт-
ные работы еще на 65 улицах. Горо-
дом на их финансирование выделено 
2,95 млрд рублей. Среди значимых 
объектов – ремонт на Пулковском 
шоссе на участках от площади Победы 
до Дунайского пр. и от путепровода 
над дорогой в аэропорт до тоннеля 
в Пушкин. Дорожники также выйдут 
на отдельные участки Светланов-
ского пр., Выборгского шоссе, пло-
щади Стачек, Смольной наб. и многих 
других городских улиц.
Представитель КРТИ отметил, что под-
тверждено выделение на дорожный 
ремонт этого года дополнительных 
500 млн рублей. Еще 1,5 млрд рублей 
будет перераспределено с других объ-
ектов адресно-инвестиционной про-
граммы. Денежные средства позволят 
отремонтировать Измайловский пр., 
Октябрьскую наб., пр. Большевиков, 
Каменноостровский пр., ул. Савушкина 
и Руставели и ряд других. Всего в про-
грамму попадают 26 адресов. Работы 
по данным объектам начнутся летом. 
Необходимые мероприятия уже согла-
совываются с ГАТИ. 
 «В целом в этом году ремонтный 
сезон начался оперативно. Этого уда-
лось достичь за счет скоординирован-
ных действий КРТИ и других ведомств. 
Дорожникам предстоит масштабная 
работа, с которой они должны спра-
виться», – подчеркнул Николай Рыжов.

новости

Смольный одобрил 30-летнее концесси-
онное соглашение с ООО «Транспортная 
концессионная компания» (ООО «ТКК») 
по развитию трамвайной сети в Красно-
гвардейском районе Петербурга. Ранее 
компания подала единственную заявку 
на конкурс Комитета по инвестициям. 
Тендер был признан несостоявшимся, но 
затем от ООО «ТКК» поступило конкурс-
ное предложение, что и стало основанием 
подготовки концессионного соглашения. 
Как пишут СМИ, в числе совладельцев 
Транспортной концессионной компании 
помимо УК «Лидер» и «Группы ЛСР» зна-
чатся ОАО «Главная дорога», ООО «Новое 
качество дорог» и ООО «МК 20СХ», кото-
рое является подрядной компанией по 
ремонту трамвайных линий. 

Фронт работ

По соглашению концессионер должен 
будет реконструировать существующие 
трамвайные пути в Красногвардейском 
районе на маршрутах 8, 10, 59, 64. Также 
он обязуется построить остановочные 
павильоны, депо на территории трамвай-
ного парка № 11, провести благоустрой-
ство и озеленение, создать автомати-
ческую систему управления дорожным 
движением на перекрестках, обновить 
подвижной состав. Кроме этого, на конеч-
ной станции «Ладожская» будет построен 
компактный павильон-вокзал с ком-
фортными условиями для пассажиров, 
ожидаю щих выбранный маршрут трамвая.

Для реализации проекта власти Петер-
бурга предоставят ООО «ТКК» в аренду 
земельные участки, при этом право соб-
ственности на созданную трамвайную 
сеть останется за городом, отмечают 
в Смольном.

Капитальные затраты на создание трам-
вайной сети в Красногвардейском районе, 
по предварительным расчетам, составят 
6,5 млрд рублей в ценах 2015 года. Кроме 
того, правительство Петербурга приняло 
решение о включении в обязательства 
концессионера по концессионному согла-
шению реконструкции пр. Наставни-
ков от Хасанской ул. до Ириновского пр. 
и выделение финансирования из бюджета 
Петербурга в форме капитального гранта 
в размере 1,330 млрд рублей в ценах соот-
ветствующих лет, в том числе НДС. Раз-
мер затрат, которые должен понести кон-
цессионер за все 30 лет проекта, составит 

33,7 млрд рублей. При этом ожидаемая 
выручка от пассажироперевозок оцени-
вается в 22,4 млрд рублей. Как отмечают 
в Смольном, она будет расти за счет раз-
вития территорий Красногвардейского 
района. Власти добавляют, что выручка 
складывается из субсидии города за льгот-
ных пассажиров (в настоящее время это 
46%, то есть 10,3 млрд рублей) и оплаты 
проезда нельготными пассажирами. Отме-
тим, что тариф на проезд в скоростном 
трамвае планируется оставить на прежнем 
городском уровне, возможности устанав-
ливать тариф за проезд у концессионера 
не будет.

Разделить риски

Ирина Митина, старший юрист прак-
тики по инфраструктуре и ГЧП «Качкин 
и партнеры», отметила, что в соответствии 
с конкурсной документацией, размещен-
ной на сайте torgi.gov.ru, город обязуется 
обеспечить концессионеру пассажиропо-
ток в количестве не менее 33,2 млн чело-
век в год. В случае если количество потре-
бителей и объем полученной выручки 
будет меньше расчетного значения, кон-
цедент выплачивает разницу частному 
инвестору (эксплуатационный платеж). 

По ее словам, порядок и формулы рас-
чета приведены в конкурсной документа-
ции. Кроме того, установлено, что в случае 
когда фактическая прибыль превысит тот 
размер эксплуатационного платежа, кото-
рый платил бы город при выручке, рав-
ной нулю, разница распределяется между 
сторонами соглашения. «Таким образом, 
в проекте предусмотрен механизм так 
называемого минимального гарантиро-
ванного дохода: если концессионер не 
получает расчетный объем прибыли, раз-
ница компенсируется из бюджета. В ситу-
ации, когда выручка больше запланиро-
ванной величины, дополнительный доход 
делится между сторонами. Данный поря-
док отвечает интересам города и инве-
стора и позволяет участникам проекта 
разделить между собой риск спроса», – 
заключила эксперт Ирина Митина.

Вагончик тронулся
Лидия Горборукова / Смольный одобрил концессионное соглашение по развитию 
трамвайной сети в Красногвардейском районе Петербурга, а также согласовал схему 
финансирования проекта. Ожидаемая выручка концессионера – ООО «ТКК» – должна 
составить 22,4 млрд рублей. 

Капитальные затраты на создание трамвайной сети в Красногвардейском  
районе составят 6,5 млрд рублей в ценах 2015 года
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кстати

В мировой практике скоростной трамвай, 
двигающийся на обособленном полотне 
с повышенной скоростью, является эффек-
тивным видом общественного городского 
транспорта, уступающим по провозной спо-
собности только метрополитену.

www.cds.spb.ru
www.expertiza.city
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Комитет по строительству Петербурга 
рассматривает ГК «Третий трест» из Баш-
кирии в качестве возможного инвестора 
для достройки малоэтажного жилого комп-
лекса «Новая Скандинавия» в Шувалово. 
Компания заинтересована в завершении 
строительства объекта, отмечают в город-
ском ведомстве, и примет окончательное 
решение о своем участии в проекте после 
прохождения всех проверок и экспертиз.

Напомним, жилой квартал «Новая 
Скандинавия» начал возводиться 
рядом с Нижним Суздальским озером 
в 1998 году компанией «Петербургстрой-
Сканска». В 2002-м проект был передан 
ЗАО «Озерки», в дальнейшем переимено-
ванному в «Группу Прайм». В начале про-
екта на участке в 20 га компания возводила 
коттеджи на несколько семей, позже – 
4-7-этажные дома улучшенной плани-
ровки с соблюдением форматов швед-
ской архитектуры. С 2013 года у «Новой 
Скандинавии» начались проблемы. Стро-
ительство объектов значительно замед-
лилось и начало выбиваться из ранее обо-
значенных сроков ввода домов. С апреля 
2015 года ЖК включен в реестр проблем-
ных объектов Петербурга. Считаются 
недостроенными три жилых здания. До 
настоящего времени в свои квартиры не 
могут въехать около 300 семей.

В декабре прошлого года вице-губерна-
тор Петербурга Игорь Албин дал «Группе 
Прайм» последнюю возможность завер-
шить строительство комплекса самосто-
ятельно. Глава строительной компании 
Владимир Андреев пообещал продать 
часть оставшихся у организации акти-
вов, чтобы профинансировать работы 

на «Новой Скандинавии». В частности, 
компания планировала выставить на аук-
цион участок 9 га под возле КАД, на пере-
сечении Выборгского и Горского шоссе 
в Парголово, а также участок с нежилым 
строением в центральной части Сестро-
рецка и 17 соток в районе Шувалово-
Озерки, подходящих для малоэтажного 

строительства. По всей видимости, про-
дажа не состоялась, так как активных 
работ «Группа Прайм» на своем объекте 
в последние месяцы не проводила.

Как отмечают в Комитете по строитель-
ству, ссылаясь на данные застройщика, 
в настоящее время завершенность проб-
лемных объектов «Новой Скандинавии» 
высокая. Объекты могут быть достроены 
в течение текущего года.

К слову, ГК «Третий трест» раньше не 
была задействована в проектах в Петер-
бурге и в Ленобласти. У себя в Башкирии 
это крупная компания, занимающаяся 
строительными работами полного цикла. 
В прошлом году компания возглавила 
топ по объемам текущего строительства 
в республике. 

Появление «Третьего треста» в Петер-
бурге можно связать с генеральным 
директором СПб ГУП «Центр содействия 
строи тельству» Вячеславом Якиным. 
Данная организация была создана в сере-
дине прош лого года по инициативе Игоря 
Албина для сопровождения достройки 
проблемных городских комплексов. Вячес-
лав Якин до работы в Петербурге руково-
дил ГУП «Фонд жилищного строитель-
ства» в Башкирии. Возможно, что глава 
ЦСС предложил «Третьему тресту» про-
ект в Северной столице, зная компанию 
как опытного застройщика. Так как работа 
по вводу долгостроя не очень затратная 
и сложная, можно ожидать появления 
нового застройщика в Петербурге.

«Новая Скандинавия»  
приглянулась башкирам
Максим Еланский / Малоэтажный жилой комплекс «Новая Скандинавия» может достроить 
ГК «Третий трест» из Башкирии. Собственник проекта – «Группа Прайм» – не смог 
возобновить работы на объекте. 

Достроиться комплекс «Новая Скандинавия» должен до конца 2016 года
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200 млн
рублей – предварительная стоимость 
достройки ЖК «Новая Скандинавия»

цифра

Реклама

www.stroikursi.spbstu.ru
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Продажа своей центральной площадки 
по производству бетона в промзоне «Пар-
нас» (рядом с которой активно идет 
застройка жилыми кварталами) фактиче-
ски означает уход с рынка бетона компании 
ОАО «Ленстройдеталь». «Решение о про-
даже участка на «Парнасе» укладывается 
в стратегию владельцев ОАО «Ленстройде-
таль» по оптимизации бизнеса. Компания 
намерена сфокусироваться на более доход-
ном направлении – производстве щебня 
в Карелии», – ссобщает Андрей Сабылин, 
генеральный директор ОАО «Ленстрой-
деталь». Еще в 2012 году компания приоб-
рела карьер возле пос. Лахденпохья. Мощ-
ности завода оцениваются в 1,5 млн куб м. 
щебня в год. По словам Андрея Сабылина, 
цены на щебень растут, в то время как цены 
на бетон остались на прежнем уровне из-за 
большой конкуренции на рынке, что заста-
вило руководство компании задуматься 
об укреплении именно этого направле-
ния – развития завода в Карелии. «Но 
с рынка бетона  мы не уходим, – отмечает 
Андрей Сабылин, – оставшиеся  20% от 
прежних объемов будем производить на 
наших производственных площадках на 
юге Санкт-Петербурга. Наша компания 
также интенсивно развивает направление 
по производству тротуарной плитки, мы 
одни из лидеров».

«Мы договорились о разумной цене 
за данный имущественный комплекс на 
«Парнасе», она полностью комфортна 
для обеих сторон сделки, и это показа-
тель того, как можно оптимизировать свои 
активы даже в условиях кризиса», – счи-
тает Андрей Сабылин.

В свою очередь, Игорь Константи-
нов, генеральный директор компании 
«ГК «Монолит», отмечает, что после такой 
«сделки века» обе стороны только выи-
грают и продолжат взаимовыгодное пар-
тнерство – компания «Ленстройдеталь» 
станет поставщиком щебня для ГК «Моно-
лит». «Мы потребляем свыше 500 тыс. 
куб. м щебня в год и, безусловно, заин-
тересованы в надежном поставщике», – 
добавляет Игорь Константинов.

Компания ГК «Монолит», которая 
была образована в 2014 году, за прошед-

шие два года уверенно вошла в пятерку 
крупнейших производителей бетона 
в городе. В 2014 году компания приоб-
рела в собственность участок на Грузо-
вом проезде, 13. Приобретение участка 
и бетонного оборудования на «Пар-
насе» автоматически выведет компа-
нию в тройку лидеров – производителей 
бетона. ГК «Монолит» располагает тремя 
производственными узлами мощностью 
по 200 куб. м/ч каждый (два земельных 
участка в собственности), что позволит 
охватить все крупные строительные объ-
екты в городе – от юга до севера. 

«Транспортная составляющая в закупоч-
ной цене на инертные материалы на «Пар-

насе» ниже, так как карьеры по добыче 
песка и щебня расположены ближе. Таким 
образом, мы рассчитываем на увеличение 
производства бетона на 20% при одно-
временном повышении рентабельности 
за счет снижения себестоимости, – гово-
рит Игорь Константинов. – Такие круп-
ные застройщики, как «ЦДС», «Инжпе-
трострой», «Норманн», уже убедились 
в том, что наша компания предоставляет 
гарантию выдерживания интервала в про-
цессе заливки бетонных плит, где каждые 
15-20 минут играют технологическую 
роль, а также безупречное качество товар-
ного бетона с непрерывным контролем 
собственной лабораторией».

По мнению Игоря Константинова, ори-
ентированность на результат и професси-
онализм команды позволили компании 
за короткое время выбиться в лидеры 
рынка, несмотря на общую нестабиль-
ность ситуации на рынке и некоторые 
законодательные новации, осложнившие 
жизнь производителям бетонов и раство-
ров. Так, в июле 2015 года вступил в силу 
федеральный закон, который внес изме-
нения в порядок движения по автомо-
бильным дорогам грузового транспорта, 
фактически увеличив себестоимость 
автогрузоперевозок инертных матери-
алов и самого товарного бетона. Закон 
установил новые нормы нагрузки на ось 
грузового транспорта, а также ввел круп-
ные штрафы за перегруз. «Приобретая 
производственный комплекс на «Пар-
насе», наша компания исходила из того, 
что существующие на участке подъездные 
железнодорожные пути позволят прини-
мать инертные материалы железнодорож-
ным транспортом и существенно снижать 
себестоимость, отказываясь от поста-
вок автотранспортом», – комментирует 
Игорь Константинов.

Весь прошлый год участники рынка 
ждали завершения сделки по продаже 
бетонного бизнеса Группы ЛСР. Приоб-
рести бетонные активы ЛСР должна была 
компания «Титан Демонтаж Строй», но 
сделка сорвалась – у покупателя денег не 
хватило. Группа ЛСР выставила на про-
дажу семь действующих бетонных заводов 
в Петербурге и четыре законсервирован-
ных предприятия в Москве. «Надежды на 
повышение цен на бетон рухнули. Группа 
ЛСР остается безусловным и бессменным 
лидером рынка со своей развитой ресурс-
ной базой. Группа производит большие 
объемы для внутреннего потребления по 
низким ценам, заставляя других игроков 
подстраиваться. Я надеюсь, что перегруп-
пировка сил на бетонном рынке даст воз-
можность нашей компании конкурировать 
уже напрямую с ЛСР. Опыт и мастерство 
команды ГК «Монолит», а также воз-
можность играть по рыночным правилам 
позволят нам переломить ситуацию и вер-
нуть маржу бизнеса в положительные зна-
чения», – уверен Игорь Константинов.

Перегруппировка сил 
на рынке бетона
Компания «ГК «Монолит», крупный производитель бетона на Северо-Западе, приобрела 
в собственность земельный участок в промзоне «Парнас», а также расположенные 
на нем бетонные заводы. Продавцом имущественного комплекса является 
ОАО «Ленстройдеталь», старейшая компания – производитель бетона в Петербурге, 
работающая в отрасли с 1973 года. 

справка

Компания ООО «ГК «Монолит» была образо-
вана в 2013 году, а первый кубометр бетона 
выпустила в феврале 2014 года.
За прошедший 2015 год компания отгрузила 
на крупнейшие строительные объекты Санкт-
Петербурга и Ленинградской области свыше 
700 тыс. куб. м бетонных смесей и растворов.
На текущую дату компания «ГК «Моно-
лит» обладает шестью БСУ, расположен-
ными на трех производственных площад-
ках. Производственная мощность каждого 
из бетонно-растворных комплексов – свыше 
200 куб. м бетона в час. Имеет собственную 
аккредитованную лабораторию. 

Игорь Константинов, генеральный директор компании «ГК «Монолит», 
отмечает, что после такой «сделки века» обе стороны только выиграют 
и продолжат взаимовыгодное партнерство
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Существующие на участке подъездные 
железнодорожные пути позволят 
существенно снижать себестоимость

www.nespspb.ru
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Заседание правительства Петербурга, 
прошедшее неделю назад, почти полно-
стью было посвящено проблемам пред-
принимателей города. В том числе подни-
мался вопрос согласования размещения 
летних кафе, являющихся нестационар-
ными объектами.

Глава Комитета имущественных отно-
шений Юлия Лудинова призналась, что 
проблемы согласования работы нестацио-
нарных объектов в городе, в том числе 
летних кафе, имеются. Связаны они с мно-
жеством факторов, но прежде всего с зако-
нодательными новшествами. Тем не менее, 
отметила она, информация о расторжении 
1,5 тыс. уже действующих договоров с арен-
даторами участков, прозвучавшая накануне 
в СМИ, не соответствует действительности. 
«Проблемными мы считаем около 70 дого-
воров. Однако ситуация по каждому из них 
будет дополнительно про анализирована до 
1 июня», – сообщила она. 

По словам Георгия Полтавченко, обо-
значенный главой КИО срок слишком 
отдаленный. Необходимо разобраться 
с представленной предпринимателями 
документацией в более короткие сроки, 
уверен он. Это касается и тех случаев, 
когда представители бизнеса намерены на 
летний сезон открыть объект общепита, 
но по закону не могут запуститься из-за 
неготовности документов.

«К 1 мая необходимо решить проблемы 
по летним кафе. Эти заведения пользуются 
популярностью у гостей и жителей города. 
Они должны работать», – подчеркнул гра-
доначальник.

Также Георгий Полтавченко добавил, 
что в случае необъективных проволочек 
со стороны комитета будут увольняться 
конкретные лица, работающие в ведомстве 
с запросами предпринимателей. В случае 
если выяснится, что таких инцидентов 
будет «не один, не два, а десять» в отставку 
будет отправлена и глава КИО Юлия 
Лудинова. Георгий Полтавченко поручил 
профильному вице-губернатору Михаилу 
Мокрецову провести мониторинг работы 
Комитета имущественных отношений по 
запросам и отчитаться также к 1 мая.

Директор Союза малых предприятий 
Владимир Меньшиков, приглашенный 

на заседание в Смольный, отметил, что 
длительное согласование арендных дого-
воров – самая серьезная проблема КИО. 
Он предложил в вопросе продления 
действую щего договора ввести правило, 
по которому отсутствие своевременной 
реакции со стороны чиновников можно 
признавать положительным ответом на 
запрос представителей бизнеса.

Проблемы с длительностью согласова-
ния и обустройства в городе летних кафе 
давно не новость. Из-за бюрократических 
проволочек многие рестораторы начали 
устанавливать кафе и веранды без уве-
домления властей. Подведомственный 
КИО Центр повышения эффективности 
использования государственного имуще-
ства в прошлые годы неоднократно прово-
дил рейды по нелегалам. В том числе орга-
низация сносила летние веранды многих 
известных ресторанов города.

Некоторые предприниматели с город-
скими чиновниками судились. Среди 
наиболее громких дел, которое дошло 
до Высшего арбитражного суда, – запрет 
на работу летнего кафе собственникам 
«Магазина купцов Елисеевых» на Малой 

Садовой ул. Город отказывал бизнесменам 
в веранде из-за нарушения архитектурно-
художественного регламента историче-
ского центра.

Между тем с обострением экономиче-
ского кризиса для увеличения пополнения 
средств в городской бюджет КИО решил 
работать с бизнесменами по более упро-
щенным процедурам. В частности, осенью 
прошлого года комитет предложил раз-
решить предпринимателям без аукциона 
размещать летние кафе у нестационар-
ных торговых объектов. Таким образом, 
фактически владельцы НТО уравнялись 
в правах с рестораторами, ведущими биз-
нес в объектах нежилого фонда.

Полтавченко откроет 
летний сезон
Максим Еланский / Губернатор Петербурга Георгий Полтавченко раскритиковал работу 
Комитета имущественных отношений за медленное согласование работы летних кафе. 
По словам градоначальника, разрешения на функционирование объектов общепита 
должны быть подготовлены до наступления мая. 

как у них

В Москве 1 апреля уже открылось чуть более 
100 летних кафе. В настоящее время в Мос-
гордуме утверждается возможность работы 
временных объектов общепита на круглого-
дичной основе. Уличным кафе и верандам 
могут разрешить работать при установке в них 
безопасных обогревателей.

В последние годы многие летние кафе открывались нелегально
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Совет по культурному наследию 
одобрил реконструкцию здания на 
наб. реки Фонтанки, 23, под гости-
ницу Hilton. В бывшем доме Абазы 
планируется разместить 4-звездочный 
отель Hilton на 100 номеров с рестора-
ном, фитнес-центром и конференц-
залом и восстановить овальный музы-
кальный зал. Проект реализует 
компания «Фонтанка-отель», сооб-
щает портал «АСН-инфо». Концеп-
цию гостиницы на совете представил 
автор проекта – руководитель «Сту-
дии-44» Никита Явейн. Он предложил 
достроить здание до 6-7 этажей. На 
лицевом фасаде особняка планиру-
ются восстановить фронтон. Верхние 
два этажа, возведенные в советское 
время, будут разобраны, восстанов-
лены вновь с полуметровым отступом 
от плоскости исторического фасада 
и облицованы песчаником. 

Градостроительный совет при 
губернаторе Ленобласти одобрил 
проект застройки территории квар-
тала «Антоновка» в пос. Романовка 
Всеволожского района, вблизи Дороги 
жизни. По данным портала 
«АСН-инфо», площадь нового квар-
тала составит 50,3 га. На участке 
можно будет возводить дома до четы-
рех этажей. Жилой фонд составит 
более 180 тыс. кв. м, расчетная чис-
ленность населения – более 6 тыс. 
человек. Социальная инфраструктура 
будет состоять из двух детсадов на 
180 мест каждый, школы на 550 мест, 
торгово-развлекательного, культурно-
досугового и спортивно-оздорови-
тельного комплексов.

До конца текущего года 
Служба государственного строи-
тельного надзора и экспертизы 
Петербурга предоставит заявите-
лям возможность получать государ-
ственные услуги по выдаче разреше-
ний на строительство и ввод 
в эксплуатацию в электронном виде. 
Об этом заявил начальник службы 
Леонид Кулаков, пишет портал 
«АСН-инфо». По его словам, соответ-
ствующие изменения будут внесены 
в распоряжение городского прави-
тельства и административные регла-
менты органа исполнительной власти 
в ближайшее время. Кроме того, спе-
циалисты ведомства разработали 
законопроект, который предусматри-
вает сокращение сроков предоставле-
ния государственных услуг по получе-
нию разрешений до семи рабочих 
дней. Этот проект в настоящее время 
направлен Госстройнадзором в Совет 
Федерации для рассмотрения.

новости

www.gsk-centr.ru
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– Городские власти намерены объя-
вить архитектурный конкурс на выбор 
концепции развития в Петербурге 
«серого пояса». А на ваш взгляд, каким 
образом ему стоит развиваться? 

– Конкурс по развитию «серого 
пояса» – это инициатива главного архитек-
тора Петербурга Владимира Григорьева. 
Мы все включились в эту работу, но пока 
рано ее комментировать. Сегодня идет 
дискуссия по поводу формирования техни-
ческого задания к конкурсу, который стар-
тует в мае.

То, что «серым поясом» нужно зани-
маться, – вещь очевидная. Но есть в нем 
и предприятия, которые успешно рабо-
тают, мало того, они модернизировались, 
исправно платят налоги в казну. Поэтому 
сегодня Комитет по промышленной поли-
тике и Комитет по стратегическому пла-
нированию совместно проводят инвента-
ризацию существующих в «сером поясе» 
предприятий. Петербург не может бес-
конечно прирастать вширь, так как инже-
нерные коммуникации и транспортные 
связи вытягиваются, трафик становится 
все сложнее и т. д. Петербургу нужно 
более компактное развитие. А террито-
рии «серого пояса» – это и есть внутрен-
ний резерв для такого движения вперед. 
Осталось понять, как можно использовать 
эти резервы. Для этого важно провести 
инвентаризацию предприятий, посмо-
треть, как обстоит ситуация с санитар-
ными зонами и т. д. Губернатор Георгий 
Полтавченко, например, сформулировал 
задачу по преобразованию «серого пояса» 
как 30/40/30, где 30% должны составить 
рабочие места, 40% – зеленые насажде-
ния, и оставшиеся 30% – жилье. В прин-
ципе, формула понятная. 

– Некоторые градозащитники упре-
кают вас в том, что многое из того, что 
заложено в Генплане, не выполняется. 
Какова ваша точка зрения по этому 
поводу?

– Все очень легко забыли, что было 
вчера. Последние 20 лет мы живем в новой 
экономической формации, из которых 
10 лет точно находились в глубоком ауте 
90-х годов. Это, мягко говоря, был пере-
ходный период, когда жилье не строи-
лось, дороги не ремонтировались, я уже 
не говорю о каких-то крупных проектах. 
Естественно, многое из того, что заложено 
в Генплане, не реализовалось. Но ведь 
по большому счету Генплан никогда не 
выполняется на 100%, это просто невоз-
можно. По сути своей этот документ – 
некая сверхзадача, направление развития. 
Тем не менее старый Генплан, который 
ругают, достаточно точно спрогнозиро-
вал многие показатели. Например, был 
прогноз, что к 2015 году мы выйдем на 
норму жилой обеспеченности 25 кв. м на 
одного жителя Петербурга. И мы вышли 
на 24,9 кв. м. Когда говорят, что Генплан 
не исполняется, то я не понимаю, что кон-
кретно не реализуется.

– Например, инфраструктура отстает 
от жилья.

– Инфраструктура с советских времен 
запаздывает. А в 90-е годы ее никто и не 
подгонял. Потом начали возводить жилье, 

а дороги только ремонтировали. Сегодня 
ситуация меняется в лучшую сторону. Но 
все забывают, что когда за годы накопи-
лись сотни километров непостроенных 
дорог, это сложно наверстать за один день. 
В глобальном плане Генплан определил 
планировочную структуру – транспорт-
ный каркас, который мы должны реализо-
вать. Да, мы отстаем, но что в этом трагич-
ного? Вот вам пример. КАД, которая была 
заложена в Генплане Петербурга, сегодня 
воспринимается очень естественно. Но 
ведь очень долго не было не только денег 
на ее строительство, но и самого техни-
ческого решения. Но в какой-то момент 

все сошлось – и деньги стали появляться, 
и согласования, и пр. И мы получили 
транспортное кольцо. На реализацию дру-
гого крупного объекта – ЗСД – также ушло 
более 20 лет, и он до сих пор строится. Воз-
водятся у нас и крупные мосты, например 
мост через остров Серный. Уверен, что 
в итоге и Ново-Адмиралтейский мост будет 
строиться. Это уникальные сооружения, на 
их реализацию нужны время и деньги. Да, 
мы планировали, что все это у нас будет 
гораздо быстрее. Но когда на бумаге – это 
проще, а в реальности все по-другому: эко-
номические кризисы, технические трудно-
сти, удорожание проекта. 

– Подготовка нового Генплана 
Петербурга, рассчитанного до 
2038 года, начнется в 2017 году. Этой 
работе предшествует разработка Кон-
цепции совместного градостроитель-
ного развития города и прилегающих 

территорий Ленобласти (агломера-
ции). На что будет сделан упор в этом 
документе?

– Прежде всего, на решении совместных 
проблем двух регионов. А их накопилось 
немало, и по ним мы должны прийти к вза-
имопониманию с коллегами из Лен области. 
Например, в части развития транспорта, 
инженерного комплекса, в области пере-
работки и утилизации отходов и т. д. Кон-
цепция – это повод для некоего диалога, 
попытка договориться. С другой стороны, 
мы же не изобретаем все с чистого листа. 
Есть прогноз социально-экономического 
развития и Петербурга, и Ленинградской 

области. Есть стратегии развития Северо-
Запада, Петербурга, Ленобласти. Нужно 
все эти документы наложить друг на друга, 
и там, где есть противоречия, попробовать 
выработать единую позицию. 

– Какие основные моменты должны 
быть отражены в новом Генеральном 
плане Петербурга?

– Сегодня в Петербурге живет свыше 
5 млн жителей. По прогнозам, в городе 
на Неве вскоре будет уже 6 млн человек. 
Генеральный план ответит на вопрос, как 
при таком количестве жителей выстра-
ивать градостроительную политику. 
Нужно понять, где все эти люди будут 
жить, работать, отдыхать, как будут доби-
раться с работы домой и т. п. Про зеле-
ные насаждения тоже не стоит забывать. 
Нужно очень много разных факторов увя-
зать в некое единое понимание. Но при 
этом мы планируем, что через 10-20 лет 

уровень жизни повысится, а это тоже 
должно отразиться в Генплане. Повторюсь, 
нам бы очень хотелось иметь компакт-
ный город, чтобы не увеличивать напря-
женность транспортных потоков. Более 
того, в последнее время проектирование 
генеральных планов в большей степени 
идет как развитие транспортных систем. 
Потому что одна из самых злободнев-
ных задач связана именно с транспортом. 
Сегодня уже принято решение развивать 
все виды общественного транспорта – 
только эта мера поможет как-то разрешить 
сложившуюся ситуацию. В основе всего 
будет лежать развитие трамвая, который 
является самым эффективным по объему 
перевозок после метрополитена. С кол-
легами из Ленобласти мы также обгова-
риваем, как эффективно задействовать 
существующие железнодорожные пути 
для пассажирских перевозок. Есть уда-
ленные территории в городе, с которых 
жители должны попадать в центр. Для 
этого нужно строить пересадочные узлы. 
Если взять транспортное развитие центра, 
то его нужно разгрузить от припаркован-
ных автомобилей. Здесь на помощь придут 
платные парковки. Задач много, но с дру-
гой стороны, уже многое сделано. Напри-
мер, тема транспортно-пересадочных 
узлов давно проработана вместе с Центром 
транспортного планирования Петербурга. 
Уже предложена грамотная классифика-
ция этих узлов, у нас есть понимание, где 
должны быть первоочередные ТПУ и т. д.

– Разъясните, пожалуйста, ситуацию 
с застройкой 3,9 га в северо-западной 
части парка 300-летия Петербурга. 
Жители и градозащитники выступают 
против этого.

– Этот участок не входит в границы 
парка 300-летия Петербурга. В нояб ре 
2015 года правительство Петербурга 
утвердило постановлением ППТ, кото-
рый включает в себя и развитие в том 
числе этой территории. Разговоры, что на 
этом участке будет построен медицинский 
центр, не соответствуют действительно-
сти. В ППТ, а это официальный документ, 
написано, что участок предназначен для 
строительства спортивного центра площа-
дью 25 тыс. кв. м высотой 27 м. Это осо-
бенно актуально, так как в Приморском 
районе не хватает спортивных объектов 
общего пользования. Градостроитель-
ный план участка пока никому не выдан. 
Более того, на участке в 3,9 га физически 
не может расположиться медицинское 
учреждение. В этом случае по нормативам 
размер территории под застройку должен 
составлять не менее 9,5 га.

Юрий Бакей: «Петербургу нужно 
компактное развитие»
Лидия Горборукова / Градостроительство – это искусство, уверен Юрий Бакей, генеральный директор СПб ГКУ «НИПЦ 
Генплана Санкт-Петербурга». И как любое творчество не может укладываться в закостенелые рамки, так и на вопросы, 
связанные с развитием города, нельзя ответить однозначно. В интервью газете «Строительный Еженедельник» главный 
градостроитель Петербурга рассказал о том, какие основные задачи должен решать новый Генеральный план города, 
разрабатываемый на период до 2038 года. 

кстати

В конце 2015 года ЗакС наградил директора – 
главного градостроителя СПб ГКУ «Научно-
исследовательский и проектный центр Гене-
рального плана Санкт-Петербурга» Юрия 
Бакея почетным знаком «За особый вклад 
в развитие Санкт-Петербурга».

Новый Генеральный план ответит на вопрос, 
как выстраивать градостроительную 
политику при 6 млн жителей Петербурга

Полную версию 
интервью читайте 
на новостном портале 
«АСН-инфо» 
(www.asninfo.ru)
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На прошлой неделе губернатор Петер-
бурга Георгий Полтавченко выступил 
перед депутатами ЗакСа с отчетом работы 
за 2015 год. Для парламентариев текущего 
созыва это была последняя такая встреча 
с градоначальником. В этот раз губернатор 
города читал доклад 1,5 часа – в два раза 
дольше по времени в сравнении с преды-
дущими своими выступлениями.

Главный тезис послания Георгия Пол-
тавченко в том, что, несмотря на кризис, 
город социально и экономически разви-
вается. «Петербург продолжает жить, а не 
выживать. Город продолжает двигаться 
вперед, опираясь на собственные силы 
и реализуя свои конкурентные преимуще-
ства», – подчеркнул он.

Доклад свой градоначальник начал 
с информации о рекорде рождаемости 
новых жителей города, подчеркнув, что 
положительная динамика идет на фоне 
сокращения миграционных потоков. Про-
должительность жизни петербуржцев, 
сообщил он, увеличилась. Теперь она 
равна 74,6 года, Петербург по данному 
показателю теперь уступает только Ингу-
шетии, Дагестану и Москве.

Губернатор отметил, что впервые за 
шесть лет расходная часть бюджета была 
исполнена с результатом 95,4%. При 
этом по итогам прошлого года Петербург 
остался одним из регионов с минимальной 
долговой нагрузкой, выполнив при этом все 
взятые на себя социальные обязательства.

Рассказывая о жилищно-строительных 
показателях, Георгий Полтавченко под-
черкнул, что город продолжает активно 
строиться. Обеспеченность петербуржцев 
жильем за пять лет, по его словам, уве-
личилась до 25 «квадратов» на человека. 
С жилищного учета как очередники за эти 
годы сняты более 85 тыс. семей. 

Упомянул губернатор и о коммуналках: 
«Мы законодательно упростили участие 
в целевых жилищных программах Санкт-
Петербурга для очередников из комму-
нальных квартир. И к 1 января 2016 года 
у нас осталось менее 50 тыс. коммуналок 

с петербуржцами, состоящими на жилищ-
ном учете». По сравнению с 2011 годом 
число участников программы «Расселе-
ние коммунальных квартир» в 2015 году 
утрои лось. В целом городская очередь 
уменьшилась до 150 тыс. семей. 

Георгий Полтавченко попросил депу-
татов в весеннюю сессию утвердить 
поправки в закон о зонах и режимах 
охраны исторических объектов, касаю-
щиеся высотности зданий. Также он 
сообщил, что Смольный приступает 

к разработке Концепции совместного 
градостроительного развития города 
и Ленобласти. Новый Генплан будет вер-
статься уже с учетом Концепции Санкт-
Петербургской агломерации.

Губернатор напомнил, что благодаря 
решениям Смольного удалось сохранить 
Конюшенное ведомство, Блокадную под-
станцию, Митрофаньевское кладбище, 
Баболовский парк. «Аппетиты, кото-
рые были допустимы для застройщиков 
в историческом центре еще пять лет назад, 
сегодня уже воспринимаются как другая 
реальность», – отметил губернатор. 

Георгий Полтавченко напомнил, что 
внесенные в 2015 году поправки в Ген-
план увеличили площадь городского озе-
ленения на 7%. Правда, губернатор тут 
же подчеркнул, что застройка части парка 
300-летия законна, так как это задумыва-
лось планами 20-летней давности.

Решение по созданию новых зон плат-
ной парковки в Петербурге будет при-
ниматься после открытия движения по 
Западному скоростному диаметру, заявил 
губернатор. «Мы посмотрим, как пере-

распределятся транспортные потоки 
после запуска ЗСД, где в центре останутся 
пробки, и какие зоны туристического 
притяжения все-таки нужно будет раз-
грузить», – объяснил Георгий Полтав-
ченко. По его мнению, также необходимо 
найти баланс между интересами граж-
дан, бюджета Петербурга и потенциаль-
ного инвестора новых парковочных зон. 
«Пока такой баланс не найден», – заметил 
губернатор.

Стоит отметить, что отчет губернатора 
Петербурга большинство депутатов ЗакСа 
посчитали содержательным. Но при этом, 
по мнению представителей оппозицион-
ных партий, он был излишне позитивен.

Лидер фракции партии «Яблоко» Григо-
рий Явлинский снисходительно отметил, 
что губернатор не может сказать на весь 
город, что все плохо и нас ожидает кри-
зис. «Этот отчет – очень оптимистичная 
оценка того, что происходит в Петербурге. 
Думаю, Полтавченко просто хотел всех 
подбодрить и «не портить аппетит перед 
обедом», – высказал журналистам свое 
мнение депутат.

Критичнее всех к выступлению губерна-
тора отнесся беспартийный Максим Рез-
ник, который был очень сильно недоволен 
позицией Георгия Полтавченко по парку 
300-летия. «Возникает чувство, что мы 
живем с губернатором в разных городах. 
У него все хорошо. Полтавченко, видимо, 
вообще не рассказывают правду о том, что 
творится в городе», – сделал выводы пар-
ламентарий.

Оптимизм поневоле
Максим Еланский / Губернатор Петербурга Георгий Полтавченко отчитался перед 
депутатами Законодательного собрания. Парламентарии доклад градоначальника 
посчитали содержательным, но излишне оптимистичным. 

кстати

По словам губернатора, в связи с текущей 
ситуацией в стране и городе программа 
долгосрочного социального-экономического 
развития города «Стратегия-2030» будет 
скорректирована. Изменения в документ под-
готовят к ноябрю текущего года.

Впервые за шесть лет расходная часть 
бюджета Петербурга была исполнена  
с результатом 95,4%

www.industry.property-fund.ru
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Сегодня на рынке представлен большой 
выбор высококачественных строительных 
материалов, предназначенных для тро-
туарного мощения, например тротуарная 
плитка, натуральный природный камень 
и набирающий все большую популярность 
тротуарный клинкер. 

Разные материалы

Юрий Костиков, директор Ассоциа-
ции производителей вибропрессован-
ных изделий для строительства, мощения 
и благоустройства (АПВИ), директор по 
развитию проекта Hess ОАО «Ленстройде-
таль», говорит, что выбор того или иного 
материа ла для мощения определяется про-
ектом в зависимости от особенностей объ-
екта, архитектурных и ландшафтных задач, 
технико-экономического обоснования. 
«Для городского мощения используются 
изделия из естественных каменных мате-
риалов, бетонные камни и плиты, клинкер. 
Все изделия при надлежащей эксплуата-
ции (уход, качественное восстановление 
после ремонта подземных коммуникаций, 
соблюдение правил зимнего содержания) 
обеспечивают долговечность дорожного 
покрытия», – добавил он. 

По его словам, бетонные камни и плиты 
наиболее часто используются для троту-
арного мощения. Имеющийся на рынке 
ассортимент этих изделий за счет комби-
нации в дорожном покрытии цветов, фак-
тур, форм позволяет зонировать город-
ское пространство, делать его уникальным 
и запоминающимся. 

Со своей стороны. Алексей Онищенко, 
руководитель департамента маркетинга 
стройматериалов Группы ЛСР, отметил, 
что наиболее подходящий материал для 
мощения – это клинкер, потому что он 
долговечен, обладает высокой прочно-
стью, устойчив к различного рода внеш-
ним воздействиям. «Среди преимуществ 
материала также можно отметить высо-
кую морозостойкость и низкий показа-
тель водопоглощения, которые в условиях 
нашего климата делают его довольно попу-
лярным. Особую привлекательность клин-
керу придает выразительный неизменный 
цвет, который сохраняет свою яркость на 
протяжении десятилетий. Такой цвет полу-
чается не добавлением красок, как в дру-
гих материалах, а путем смешивания раз-
личных сортов глин и их последующего 
обжига. Поэтому клинкер не выгорает, не 
выцветает и не стирается», – перечислил 
все основные преимущества эксперт.

Если взять натуральный камень, то его 
также активно используют для мощения 
улиц, обустройства придомовых террито-
рий, садовых участков, создания дворо-
вых площадок, дорожек и т. п. По оценкам 

экспертов, в 2015 году потребление нату-
рального камня упало не сильно. На это 
повлиял тот факт, что активно его исполь-
зовали при строительстве станций метро, 
объектов элитной недвижимости, благо-
устройстве территорий в историческом 
центре Петербурга, куда как раз в большом 
количестве и идет натуральный материал.

На пике импортозамещения 

В текущих экономических условиях 
рынок материалов для мощения сужа-
ется, отмечают эксперты. По данным 
АПВИ, рынок сократился уже на 20-30% 
по сравнению с 2014 годом, достигнув 
2-3 млн кв. м.

Юрий Костиков отмечает, что для муни-
ципальных объектов применяются мест-
ные материалы. Однако даже в отече-
ственном производстве бетонных камней 
и плит имеется импортная составляющая. 
«Все оборудование для производства 
в основном иностранного производства, 
что влечет за собой расходы на запча-
сти. Формооснастка также иностранного 
производства или отечественного, но 
с импортной составляющей. Да и краси-
тели, добавки для бетона также могут быть 
привозными», – пояснил он. 

Однако аналитики констатируют, что уже 
заметно снизились импортные поставки 
некоторых материалов для мощения, 
например клинкера. Как отмечает Алексей 
Онищенко, снижение объемов ввоза этого 
материала из-за границы началось еще 
в 2013 году. «Тем не менее спрос на данный 
материал сохранился на достаточно высо-

ком уровне, что позволило отечественным 
производителям укрепить свои позиции 
на рынке. Так, объем продаж тротуарного 
клинкера Группы ЛСР в 2015 увеличился 
на 40% в сравнении с 2014 годом», – доба-
вил эксперт. По его словам, в ближайшие 
годы тенденция по сокращению объемов 
импортной продукции будет продолжаться, 
но спрос на строительные материалы 
сохранится на достаточно высоком уровне, 
а на некоторые материалы, например тро-
туарный клинкер отечественных произво-
дителей, будет только увеличиваться. 

Крупнейшие игроки рынка бетонных 
камней и плит мощения в Петербурге 
и Ленобласти являются членами АПВИ – 
это компании «Ленстройдеталь», «Полар 
Инвест», «ЦЕМСИС», «Эксперименталь-
ный завод». «Компания «Ленстройдеталь» 
производит традиционные виды изделий 
для мощения и благоустройства – троту-
арную плитку, бортовой камень. Мы также 
предлагаем плитку с улучшенной лицевой 
поверхностью – с фактурным декоратив-
ным лицевым слоем», – прокомментиро-
вал Юрий Костиков.

Первым массовым производителем 
высокопрочного тротуарного клинкера 
в России стала Группа ЛСР. «Сегодня 
компания остается лидером на данном 
рынке. Спрос на тротуарный клинкер рас-
тет, поэтому мы постоянно увеличиваем 
ассортимент продукции и расширяем гео-
графию поставок», – добавляет Алексей 
Онищенко. Основными компаниями, про-
изводящими гранитные плиты, брусчатку 
и шашку, являются «Возрождение» и «Лен-
стройматериалы».

Тротуарный выбор
Екатерина Костина / По данным Ассоциации производителей вибропрессованных 
изделий, емкость рынка материалов для мощения в Петербурге и Ленинградской области 
сегодня составляет 2-3 млн кв. м. Из-за кризисных явлений рынок сократился на 20-30% 
по сравнению с 2014 годом. Меньше всего стало импортной продукции. 

23,5 1328
2013 год 2014 год 2015 год

За последние годы наблюдалось сокращение импортной 
продукции тротуарного клинкера, млн штук

Источник: Департамент маркетинга строительных материалов Группы ЛСР

Вибропрессованная плитка – недолговечное покрытие для тротуаров,  
в этом она проигрывает натуральному камню и клинкеру

Правительство Петербурга 
и ПАО «Газпром» согласовали план 
мероприятий, направленных на 
сокращение прироста задолженности 
исполнителей коммунальных услуг 
перед ресурсоснабжающими органи-
зациями. Как сообщает портал 
«АСН-инфо», план, подготовленный 
рабочей группой под руководством 
вице-губернатора Петербурга Игоря 
Албина, содержит комплекс мероприя-
тий, направленных на прекращение 
роста дебиторской задолженности за 
тепловую энергию. В том числе преду-
смотрен блок мероприятий для выяв-
ления несанкционированных подклю-
чений и других причин расхождений 
в объемах фактического потребления 
ресурсов по общедомовым приборам 
учета и выставленного населению по 
нормативам и индивидуальным при-
борам учета. Это позволит исключить 
появление задолженности жилкомсер-
висов, не обеспеченной источниками 
платежей.

В Пушкинском районе Петер-
бурга будет построен фармацевти-
ческий завод компании «Самсон-
Мед». Данный проект признали 
стратегическим на совещании город-
ского правительства в Смольном, 
пишет портал «АСН-инфо». Пред-
приятие будет возводиться на про-
мышленной площадке «Пушкинская». 
Объем инвестиций в строительство 
завода и фармпроизводство составит 
4,5 млрд рублей. В ходе реализации 
проекта ожидаются налоговые посту-
пления в размере от 1,3 млрд 
к 2025 году. На предприятии будет 
работать около 400 человек. Компа-
ния будет выпускать готовые лекар-
ства и биологические добавки, прио-
ритетные с точки зрения 
импортозамещения.

У Кронштадтского района 
Петербурга появился новый глава. 
Им стал Олег Довганюк. Ранее он воз-
главлял петербургское отделение 
Общероссийского народного фронта, 
отмечает портал «АСН-инфо». До 
ОНФ работал в Кронштадте. Предыду-
щий глава района Василий Пони-
делко в феврале был переведен на 
аналогичную должность в Калинин-
ский район. С тех пор обязанности 
руководителя администрации Крон-
штадта исполняла первый замести-
тель Надежда Самохина.

На сайте Национального объе-
динения строителей заработала 
онлайн-приемная президента 
НОСТРОЙ. С помощью нового сервиса 
можно будет получить ответы на часто 
задаваемые вопросы по начислению 
и оплате взносов, единому реестру 
членов СРО, профобразованию и атте-
стации, техническому регулированию, 
по правовым и иным вопросам. Как 
сообщает пресс-служба ассоциации, 
через форму обратной связи в онлайн-
приемной президента НОСТРОЙ пред-
ставители саморегулируемых организа-
ций, строительных компаний, другие 
лица смогут оперативно сообщить 
в НОСТРОЙ о нарушениях и оставлять 
предложения. К рассмотрению, пишет 
портал «АСН-инфо», не будут прини-
маться коммерческие предложения 
или сообщения рекламного характера; 
обращения, содержащие нецензурную 
лексику, оскорбительные выражения 
и угрозы, а также обращения, в кото-
рых не содержится конкретного 
вопроса, жалобы или предложения 
либо некорректно указаны кон-
тактные данные.
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Цены на материалы для моще-
ния несколько увеличились. 

На это повлияло сразу несколько 
факторов: уровень инфляции, 
нестабильный курс, увеличение 
цен на электроэнергию, рост транс-
портных тарифов. Участники рынка 
оценивают, что в 2016 году цены на 
строительные материалы будут оста-
ваться на прежнем уровне.
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– В чем уникальность клинкерного 
кирпича как материала, используемого 
для мощения? 

– Клинкер – это природный материал, 
так как сырьем для него служат специаль-
ные сорта глины, которые обладают высо-
кой пластичностью и имеют небольшое 
количество примесей. Он экологически 
безопасен для человека, так как не содер-
жит никаких вредных или опасных хими-
ческих соединений. Другое важное каче-
ство клинкера – это его прочность к любым 
механическим воздействиям. Особый 
акцент стоит сделать и на очень низком 
водопоглощении клинкера – плотная струк-
тура кирпича не позволяет воде впиты-
ваться и проникать как в кирпичную кладку 
здания, так и в тротуарное покрытие. Для 
Петербурга, где постоянные дожди, а влаж-
ность даже в зимнее время достигает 90%, 
это очень ценное качество. Также неоцени-
мым для российского потребителя явля-
ется фактор морозостойкости клинкерного 
кирпича. Испытания показали, что он спо-
койно переносит более 300 циклов замо-
раживания и размораживания, при этом 
практически не утрачивает эксплуатацион-
ных характеристик. Еще клинкерный кир-
пич хорошо устойчив к воздействию любых 
агрессивных сред, например щелочей, 
кислот и т. д., не подвержен воздействию 
грибков, плесени, вредоносных насеко-
мых. Материал не является горючим и при 
высокой температуре не выделяет никаких 
вредных веществ. Все эти качества харак-
теризуют клинкер как долговечный мате-
риал. Европейский опыт показывает, что 
он может служить веками, не теряя своих 
качеств. Это особенно актуально для бюд-
жетных объектов, так как позволяет эконо-
мить государственные средства. 

– Но ведь для мощения используют 
и другие экологичные материалы, 
например натуральный камень или 
тротуарную плитку. В чем преимуще-
ства клинкера по сравнению с ним?

– Натуральный камень довольно трудно 
обрабатывать, неудобно транспортиро-
вать, да и достаточной прочностью он 
обладает далеко не всегда. Опять же тут 
практически недостижима однородность 
цвета, что в некоторых случаях крайне 
важно. Часто в качестве альтернативы тро-
туарному клинкеру называют бетонную 
брусчатку. Она широко представлена на 
рынке благодаря сравнительно невысокой 
цене, простоте в укладке и пристойному 
внешнему виду. Но выгода от ее приме-
нения сомнительна, так как тротуарная 
плитка недолговечна. Спустя несколько лет 
можно обнаружить истертые и раскрошен-
ные элементы покрытия. А значит, потре-
буется частичная или полная замена мате-
риала. Отсюда дополнительные расходы, 
время на укладку и т. д. А клинкерное 
покрытие будет служить многие десятиле-
тия без ремонта, так как износостойкость 
его значительно превосходит бетонную 
брусчатку. Она также уступает клинкеру по 
показателю устойчивости к воздействию 
агрессивных сред. Не сильны ее позиции 
и с точки зрения наличия разнообразной 
цветовой гаммы, да и в долговечности 
сохранения цвета она проигрывает. 

Клинкер – наиболее долговечный вид 
покрытия, он даже более долговечен, чем 

брусчатка из габбро-диабаза. Он прочнее 
некоторых видов натуральных камней, 
имеет нулевое водопоглощение, а значит, 
не разрушается из-за расширения жидко-
сти при замерзании. 

Очень важно то, что клинкер не полиру-
ется при эксплуатации. Это значительно 
отличает его от натурального камня, кото-
рый со временем становится скользким 
при увлажнении. А клинкер сохраняет 
шероховатость даже через десятилетия 

эксплуатации. Важно и то, что тротуар-
ный клинкерный кирпич из-за кристаллов 
и микрокристаллов кремнезема, которыми 
усеяна его поверхность, – фактически 
единственный материал для мощения, 
успешно противостоящий шипованной 
резине автомобиля или колке льда ломом. 

– Насколько конкурентным сегодня 
является отечественный клинкер по 
сравнению с зарубежными аналогами? 

– В России клинкерный кирпич долгое 
время не производился, а полностью вво-
зился из-за рубежа. При этом в нашей 
стране популярность этого материала 
в последние годы только росла. С 2010 года 
объем рынка клинкерного кирпича уве-

личивался на 30-40% ежегодно. Дошло до 
того, что некоторые европейские компании 
производили клинкер исключительно для 
российского, в частности петербургского 
рынка. Основные поставки шли из Герма-
нии, Бельгии, Финляндии, Нидерландов, 
Прибалтики и других европейских стран. 

Сегодня расстановка сил изменилась. 
Санкции со стороны европейских госу-
дарств, колебание курса валют сделали 
привозной клинкер слишком дорогим 

для российского рынка. Но тенденция, 
направленная на увеличение его потребле-
ния, напротив, никуда не делась. В игру 
вступили отечественные производители 
клинкерной продукции. Это сделало мате-
риал доступнее для потребителя – так, не 
нужно тратить дополнительные деньги на 
доставку материала из-за границы. 

Мы гордимся, что впервые массовое 
производство высокопрочного клинкера 
в 2013 году началось на кирпичном заводе 
«Группы ЛСР» в пос. Никольское Ленин-
градской области. Выбор локации не слу-
чаен, так как в полукилометре от предпри-
ятия находится Чкаловское месторождение 
кембрийской глины, что является пре-
имуществом для производственного цикла. 

Первоначально этот завод «Группы ЛСР» 
поставлял на рынок дорожно-тротуарный 
клинкер, но затем началось производство 
нового вида продукции – фасадного клин-
керного кирпича. С 2014 года все наши 
кирпичные заводы могут выпускать более 
50 различных по размеру, цвету и фактуре 
вариантов фасадного клинкера не только 
на рынок СЗФО, но и Центрального и дру-
гих регионов России. 

– Как вы оцениваете первые итоги 
импортозамещения в сегменте кирпич-
ной продукции?

– Мы отмечаем, что сегодня объемы 
поставок «западного» кирпича на местный 
рынок значительно снизились. Так, по ито-
гам 2015 года совокупный объем импорта 
кирпича и клинкера в РФ сократился на 
40%, из европейских стран – более чем на 
30%. Например, объемы поставок кирпич-
ной продукции из Германии в прошлом 
году сократились более чем на 45%, а из 
Бельгии снизился на 17%. Рост поставок 
в 2015 году наблюдался только из Эстонии: 
объем импорта увеличился на 9% за счет 
проведения акций и перехода на рублевое 
ценообразование.

Сокращение объемов импорта по опре-
деленным видам кирпичной продукции 
началось еще в 2013 году и в первую оче-
редь затронуло тротуарный клинкер. 
Например, в 2013 году объем поставок 
данного вида клинкера разного фор-
мата составил порядка 28 млн штук, 
в 2014 году – 23,5 млн. Импорт тротуар-
ного клинкера в 2015 году снизился еще на 
45% и составил около 13 млн штук.

Снижение поставок было компенсиро-
вано российскими производителями, спрос 
на продукцию которых будет только увели-
чиваться. На мой взгляд, текущая экономи-
ческая ситуация дает отечественным ком-
паниям широкий спектр возможностей, 
позволяет укрепить конкурентные пози-
ции. Впрочем, это касается крупных игро-
ков, которые могут предложить большой 
ассортимент качественной продукции по 
сравнительно невысокой цене. Например, 
«Группа ЛСР» сегодня готова обеспечить 
российский рынок высококачественным 
клинкерным кирпичом. Наша продукция 
уже составляет достойную конкуренцию 
импорту и сможет заместить привозной 
продукт. Так, в 2015 году объем продаж 
тротуарного клинкера «Группы ЛСР» 
составил уже 13 млн штук кирпича (или 
6,5 млн штук условного кирпича). Это на 
40% больше, чем в 2014 году и в десятки 
раз больше, чем в 2013 году. Всего 
в 2015 году продажи импортозамещающей 
продукции в «Группе ЛСР» выросли до 
23,4 млн штук (или 14,5 млн штук услов-
ного в пересчете на стандартный кирпич). 

Значительная часть нашей продукции 
продается на стройки Петербурга и Лен-
области. Однако мы год от года усиливаем 
работу с региональными клиентами – 
сегодня поставляем продукцию в Москву, 
Казань, Краснодар, Ярославль, Калинин-
град, Новосибирск и т. д. Более того, в про-
шлом году мы начали поставки кирпича 
в Беларусь, Казахстан и даже в Европей-
ский союз, в частности в Финляндию. Про-
дукция компании, и в первую очередь тро-
туарный клинкер, по всем характеристикам 
не уступает, а по некоторым техническим 
и физико-механическим характеристикам 
превосходит ряд европейских аналогов. 
Российский клинкер как минимум на 50% 
дешевле импортных аналогов на нашем 
рынке, и даже с учетом логистики продук-
ция компании будет конкурентоспособна. 

Мощение на века
Екатерина Костина / Тротуарный клинкер благодаря своим качествам и в первую 
очередь долговечности идеально подходит для благоустройства придомовых 
территорий, мощения городских улиц и ландшафтных преобразований. 
Сергей Бегоулев, управляющий «ЛСР. Стеновые материалы», в интервью газете 
«Строительный Еженедельник» рассказал о преимуществах клинкера, а также о том, 
как компания решает задачу импортозамещения этого вида продукции. 

кстати

В конце 2015 года «Группа ЛСР» заявила о переводе всей кирпичной продукции, которая 
ранее выпускалась под торговой маркой RAUF, под единый бренд «ЛСР». При создании бренда 
RAUF в 2004 году компании важно было подчеркнуть, что качество выпускаемой продукции 
соответствует европейскому уровню. Но за прошедшие 10 лет российская промышленность 
стройматериалов догнала и во многом перегнала Европу. «Сейчас, чтобы подчеркнуть качество, 
нам нет необходимости ориентироваться на европейский рынок. Наше качество обеспечивается 
нашими стандартами, которые жестче европейских, и нашими производственными регламен-
тами, которые жестче общих стандартов. Кирпич «ЛСР» – это кирпич высокого качества», – под-
черкнули в компании.

«Группа ЛСР» сегодня готова обеспечить 
российский рынок высококачественным 
тротуарным клинкером. Ее продукция уже 
составляет достойную конкуренцию импорту

Важное качество клинкера – его прочность к любым механическим воздействиям

13 млн
штук составил объем продаж тротуарного 
клинкера «Группы ЛСР» в 2015 году

цифра
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2015 год своими политическими и эко-
номическими событиями замедлил дея-
тельность застройщиков Петербурга. За 
новые проекты они берутся неохотно, 
неспешно заканчивая уже начатые. Слово 
«дно» все чаще звучит в оценке нынешней 
ситуации. Правда, одни спикеры уверены, 
что оно уже позади, другие настроены 
менее позитивно. 

Земля на исходе 

Как сообщил генеральный директор 
Knight Frank Николай Пашков, в прошлом 
году спрос на жилье снизился на 40-45% 
к аналогичному периоду 2014 года. Однако 
сейчас ситуация несколько изменилась – 
объем таких сделок в 2016 году стал выше 
уровня 2013 года. 

По словам генерального директора 
«УНИСТО Петросталь» Арсения Васи-
льева, сейчас в компании стараются не 
приступать к новым проектам: «Наши 
объемы земель мы будем осваивать 
несколько лет, и все процессы будут идти 
внутри этого рынка. Мы стали строить 
меньше, особенно это хорошо заметно по 
2016 году. Стройка – вещь инерционная». 
Он также отметил, что поскольку объем 
реализации жилья сократился, стоимость 
строительства возросла, а цена продукта 
осталась на том же месте, доходность от 
этого бизнеса постепенно начала падать. 

Прогнозируя дальнейшую ситуацию по 
строительству жилья в Петербурге, управ-

ляющий партнер «Лидер Групп» Денис 
Кириллов отметил, что совсем скоро цен-
ник на квартиры значительно возрастет. 
Случится это из-за новых правил ПЗЗ, по 
которым в черте города можно будет стро-
ить зданий не выше 40 м. «Это ограниче-
ние придумали для того, чтобы в городе 
перестали строить жилье эконом-класса, 
так как новые правила увеличат стои-
мость квадратного метра. Цена за «ква-
драт» будет начинаться от 100 тыс. рублей, 
а когда все проекты будут пересмотрены, 
она дойдет до 150-200 тыс. рублей», – счи-
тает господин Кириллов.

В сегменте жилья премиум-класса 
ситуация более радужная. Спрос на этот 
продукт в 2015 году сократился на 20% 
к уровню 2014 года. «Интересно, что верх-
няя планка сделок повышается. То есть 
сейчас бюджетом 100-150 млн рублей 
никого не удивишь, хотя раньше таких 

были единицы», – сообщил Николай 
Пашков. Правда, в строительстве элитного 
жилья появилась другая проблема – для 
этих целей в Северной столице не хва-
тает земельных участков, считает управ-
ляющий партнер, директор по развитию 
и реализации проектов ООО «Еврострой-
Развитие» Александр Матеша. «Для нас 
сейчас основная сложность в Петербурге – 
найти хороший земельный участок, пятно 
под застройку. Крестовский остров прак-
тически исчерпан, на Петроградке тоже 
почти нет, на Петровский остров, по 
нашему мнению, заходить раньше чем 
через 2-3 года не стоит, на Васильевском 
очень мало участков с хорошей локацией. 
Таким образом, мы получили дефицит 
хороших участков под элитное строитель-
ство, и в нашем случае инвестиции нахо-
дятся в ожидании потенциальной недви-
жимости, а не наоборот», – отметил он. 

Шаверма взамен бутиков

С коммерческой недвижимостью ситу-
ация более «многогранная». Например, 
для строительства бизнес-центров, по 
мнению Николая Пашкова, время сейчас 
не самое подходящее. «Арендная ставка 
в офисах стабилизировалась. С этой точки 
зрения мы уже находимся на дне. Сложно 
найти офис для крупных клиентов, осо-
бенно в классе А. Кстати, сейчас вакансий 
в классе А меньше, чем в классе В. В целом 
же начинать строительство БЦ класса А 
экономически нецелесообразно. 

С ним согласен и генеральный дирек-
тор «БКН девелопмент» Леван Харазов: 
«У нас есть несколько пятен с разреше-
ниями на строительство БЦ и готовыми 
градпланами, с проектными решени-
ями лучших архитекторов этого города. 
Однако мы не вступаем в стройку, потому 
что понимаем, что максимум, что можно 
сделать, – это построить БЦ и продать». 

Девелоперы неохотно вкладывают инве-
стиции и в индустриально-складскую 
недвижимость. Хотя, по мнению экспертов, 
с точки зрения доходности данный сегмент 
очень перспективный. В последнее время 
наблюдается всплеск в стрит-ретейле, по 
большей части обусловленный высокой 
ротацией. «В 2009 году с Невского пр. 
«сдуло» все бутики, и на их местах появи-
лись недорогие общепиты, ларьки с шавер-
мой, дискаунтеры. Сейчас ситуация похо-
жая», – заметил Николай Пашков.

Перестройка продолжается
Ольга Кантемирова / Участникам строительного рынка стало давно понятно: кризис отразился на всех его сегментах. 
Как вести себя сейчас и что делать дальше девелоперам на новом экономическом ландшафте, обсудили эксперты 
на бизнес-завтраке «Недвижимость в ожидании инвестиций». 

мнение

Юрий Зарецкий, генеральный директор PETERLAND:

– Так, как было раньше, уже не будет. Нефть вряд ли под-
нимется выше 40-50 USD за баррель, и это означает, что 

приток больших денег закончился. Пока еще у населения есть 
деньги, их можно выкачивать. Поэтому у некоторых девелоперов 

радостные настроения. Но если наша экономика не перестроится на новые 
рельсы, через год-полтора деньги и у населения, и в резервном фонде закон-
чатся, и тогда строительный рынок остановится.

Реклама

www.oaorugk.ru
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– Какие жилые комплексы, спроек-
тированные «ЯРРА Проект», сейчас 
находятся на этапе строительства? 

– Возводится жилой квартал, а вернее 
жилое образование «Золотые купола». 
На завершающем этапе – «Город масте-
ров» в Калининском районе. Скоро там 
будет сдана первая очередь, в конце этого 
года – вторая. Для «Кремлевских звезд» 
в Московском районе полным ходом идет 
строительство. В ЖК «Петр Великий 
и Екатерина Великая» ведется строитель-
ство первого этапа и начинаются работы 
по второму.

– Расскажите подробнее об этом 
проекте. На что сделан акцент в этом 
жилом комплексе? 

– Это жилой комплекс комфорт-класса 
в Невском районе Петербурга. Кстати, 
многие, увидев его, уверены, что это дома 
бизнес-класса. Он градостроительно свя-
зан с другим нашим проектом – «Князь 
Александр Невский» – они находятся 
на берегу Невы и являются высотными 
акцентами. Строящийся комплекс нахо-
дится на излучине реки, где открывается 
очень красивый вид. Комплекс состоит 
из двух домов – «Петр Великий» и «Ека-
терина Великая», достигающих высоту 
100 и 75 м соответственно. В архитектуре 
«Петра» и «Екатерины» преобладает нео-
классика. Создавая этот проект, мы про-
должали работу над строительством тема-
тических корпусов, посвященных истории, 
традициям Санкт-Петербурга и России. 

– От городских проектов перейдем 
к областным. Расскажите о так назы-
ваемом мини-городе в Сертолово – 
жилом комплексе «Золотые купола». 

– Он рассчитан на 8 тыс. жителей, 
для которых построят около 300 тыс. 
кв. м жилья. Это малоэтажное строитель-
ство – четырехэтажные дома. Проживание 
в невысоких зданиях более естественно 
для человека, если речь идет о пригородах. 

Этот проект мы начали разрабатывать 
с ППТ и далее сделали планировочное 
решение, целью которого было создание 
пространства для наиболее гармоничного 
проживания человека. В планировочной 
структуре мы использовали радиальную 
систему.

В ее центре будет находиться цер-
ковь, проектированием которой мы 
сейчас занимаемся. Она будет доми-
нантой жилого образования, ее силуэт 
будет виден с шоссе. Высота колокольни 
церкви – около 30 м. Благодаря раз-
меру купола и отсутствию колонн вну-
три церкви будет ощущение воздушности 
и устремленности ввысь. Кроме того, при 

проектировании комплекса мы постара-
лись вынести все парковочные места вне 
дворов, чтобы его жителям было комфор-
тно проводить там время. В каждом дворе 
есть детская игровая площадка, удоб-
ные места для отдыха и прогулки. Также 
мы планируем сделать велосипедные 
дорожки. 

– Во время закладки камня в ноя-
бре 2014 года губернатор Ленобласти 
Александр Дрозденко указал, чтобы 
новый проект строился комплексно – 
одновременно со школами и детса-
дами. Выполняется ли это поручение? 

– Конечно. Здесь будет школа и два дет-
сада. Первый, на 240 мест, уже строится: 
там собирается коробка здания, началась 
работа с инженерными сетями. Также мы 
приступили к проектированию школы на 
825 мест. 

– Помимо соцобъектов и жилья 
что еще будет построено в «Золотых 
куполах»? 

– Торгово-развлекательный центр, про-
ект сейчас проходит экспертизу. В нем 
будут объекты торговли, офисы, фитнес-
центр с бассейном. Для детей мы построим 

парк с безопасными детскими аттракци-
онами. Не стоит забывать, что застройка 
буквально утопает в зелени – она окру-
жена лесом. Ну и визуальная составляю-
щая – на жилых домах будут установлены 
более 40 золотистых куполов из нержаве-
ющей стали, покрытой нитритом титана. 
Часто по этой технологии изготавлива-
ются купола храмов. Несколько куполов 
уже установлены, и видно, как в них отра-
жается небо. Кстати, изготовлены они на 
одном из предприятий «РосСтройИнве-
ста» – ЗАО НПФ «МиК». 

– Слушая о таких необычных проек-
тах, хочется спросить: такие идеи – это 
вдохновение или все же больше ана-
лиз, изучение ситуации? 

– Интуиция, конечно, должна при-
сутствовать, но во всех своих рабо-
тах я стараюсь решить очень важный 
вопрос – соотношение традиции и совре-
менности. Не хочется, чтобы новые про-
екты были оторваны от нашего наследия. 
В этом смысле мне всегда нравилась Япо-
ния. У них во всем присутствует что-то 
национальное. Хотелось бы, чтобы такая 
практика применялась и в Петербурге, 
Ленобласти. Например, если бы мы 

поставили в «Золотых куполах» высотные 
дома, то нарушили бы гармонию слияния 
с природой. 

– К слову об этажности. По новой 
редакции Проекта землепользова-
ния застройки высотность зданий 
в Петербурге будет ограничена до 40 м. 
Согласны ли вы с этим норма тивом? 

– Это очень спорный вопрос, кото-
рый именно затрагивает традиции архи-
тектуры и градостроительства Санкт-
Петербурга. Наши прадеды сумели создать 
неповторимый запоминающийся силуэт 
нашего города. Для такого современного 
и развивающегося мегаполиса, как Санкт-
Петербург, высотное домостроение про-
сто необходимо. Это не нарушает его тра-
диций, силуэт Санкт-Петербурга создают 
такие доминанты, как Исаакиевский собор, 
шпиль Петропавловской крепости, зда-
ние Главного Адмиралтейства. Дополни-
тельные ограничения только осложняют 
работу архитектора и не позволяют ему 
создавать комплексы с выразительным 
силуэтом. Мне кажется, что в новых райо-
нах города не хватает высотных акцентов. 

– Бытует мнение, что из-за кризиса 
заказчики начинают экономить на 
некоторых материалах и видах работ. 
Заметили ли вы это?

– Мы стараемся применять материалы 
и оборудование отечественных произво-
дителей, которые по многим параметрам 
не уступают импортным, но в то же время 
имеют устойчивые цены. 

– Вы проектируете жилье почти 
40 лет. Как изменились проекты за это 
время? 

– Появились новые материалы, а зна-
чит, и новые возможности. Пришла эпоха 
монолитного домостроения, чего в совет-
ское время практически не было. Воз-
никли новые технологии в проектиро-
вании, появились новые возможности 
в 3D-моделировании объектов, новые 
расчетные программы. Но при этом ничто 
не заменит умение архитектора рисо-
вать. Выражение своей идеи и образа 
сооружения в рисунке должно навсегда 
остаться в арсенале профессии. Также 
остается и макетирование – так, помимо 
3D-модели хочется сделать макет, в кото-
ром можно наиболее полно прочувство-
вать объем здания, особенно когда ты 
делаешь скульптурную композицию. 

Если вспоминать мои любимые про-
екты, то один из них – ЖК «Земляничная 
поляна», он гармонично вписался в ланд-
шафт, окружен лесом, недалеко есть озеро. 
Комплекс получился ярким и строгим.

Михаил Копков: «Я отражаю в своих 
проектах традиции и современность»
Ольга Кантемирова / Для среднестатистического покупателя квартиры в первую очередь важно, чтобы жилье было 
недорогим и комфортным. ГК «РосСтройИнвест» исповедует подход более комплексный – эти аспекты для компании 
стоят наряду с архитектурой зданий. Как проектировать дома, чтобы они радовали глаз и были комфортными 
для проживания, рассказал генеральный директор ООО «ЯРРА Проект» Михаил Копков.
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Для такого современного и развивающегося 
мегаполиса, как Санкт-Петербург, высотное 
домостроение необходимо

ДОУ «Перспектива»Сертолово, ЖК «Золотые купола»
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Начиная с 1992 года согласно решению 
коллегии Госстроя России во всех регио-
нах страны начали появляться региональ-
ные центры ценообразования в строи-
тельстве. Ленинградская область не стала 
исключением – здесь создали Центр 
информации и индексации в строитель-
стве по Ленинградской области (ООО 
«ЦИНИНС»). 

Тогда же он был аккредитован Гос-
строем России в качестве организации, 
специально уполномоченной на осущест-
вление деятельности в области ценообра-
зования и сметного нормирования в стро-
ительстве на территории 47-го региона. 

Федеральный контроль

«Несмотря на то что центр является ком-
мерческой организацией, он в настоящее 
время выполняет задачи властей страны, 
без которых невозможно функционирова-
ние строительной сферы нашего региона, – 
подчеркнула директор «ЦИНИНС» Ольга 
Ломова. – Такая форма собственности есть 
во многих региональных центрах России, 
и работу каждого из них курирует ФАУ 
«ФЦЦС» – Федеральный центр ценообра-
зования в строительстве – подведомствен-
ная структура Минстроя РФ в области 
ценообразования в строительстве».

Разработка территориальной сметно-
нормативной базы в строительстве всегда 
являлась одним из важнейших направле-
ний деятельности «ЦИНИНС». Данная 
база служит основой для определения 
сметной стоимости строительства, рекон-
струкции и капитального ремонта зданий 
и сооружений в Ленобласти. 

«Формирование базы – скрупулезная 
и длительная работа, результат которой 
тщательно проверяется. Так, составлен-
ная центром сметно-нормативная база 
(ТСНБ-ЛО-2001) в редакции 2009 года 
прошла немало согласований. Сначала – 
в Минрегионразвития, затем документ 

утвердили в Комитете по строительству 
Ленобласти, после чего сметно-норма-
тивная база была внесена в федеральный 
реестр сметных нормативов, необходи-
мых для определения сметной стоимости 
объектов капитального строительства», – 
перечислила Ольга Ломова. Помимо этого, 
правительство региона наделило полно-
мочиями «ЦИНИНС» вести работы по 
приведению территориальных сметных 
нормативов Ленинградской области 
в соответствие с утвержденными госу-
дарственными сметными нормативами. 
Кстати, в прошлом году документ обно-
вили: центр создал территориальную 
сметно-нормативную базу в редакции 
2014 года для Ленобласти, которую утвер-
дили приказом Минстроя РФ, ввели в дей-
ствие приказом Комитета по строительству 
Ленобласти, и также внесли в федеральный 
реестр сметных нормативов. 

Ежемесячно «ЦИНИНС» занимается 
разработкой индексов изменения сметной 
стоимости в строительстве. Эта работа 
позволяет застройщикам Ленинградской 
области держать руку на пульсе ценообра-
зования – индексы необходимы для пере-
вода базисной сметной стоимости в теку-
щий уровень цен. Ведь стоимость каждого 
вида работ или, например, материалов 
рассчитывается по-разному, зависит от 

множества экономических факторов 
и, конечно, может меняться. 

«Помимо этого, мы постоянно монито-
рим и анализируем динамику изменения 
текущих цен на ресурсы, потребляемых 
в строительстве. Стоимость строительства 
объекта во многом зависит и от этих пока-
зателей», – сказала Ольга Ломова, доба-
вив, что проделанная ими работа находит 
отражение в печатном издании центра 
«Севзапстройцена», а также в ежеквар-
тальных отчетах для Минстроя РФ.

От общего к частному 

«Одним из основных видов деятель-
ности нашего центра являются состав-
ление и проверка сметной документа-
ции, – объясняет директор «ЦИНИНС» 
Ольга Ломова. – Заказчик не всегда сто-
процентно уверен в этом вопросе и может 
заказать проверку сметы для того, чтобы 
проверить предоставленные подрядчиком 
данные». Накопленный опыт «ЦИНИНС» 
в сфере ценообразования и доступ к самой 
свежей информации об изменении сто-
имости всех возможных наименований 
работ и материалов, используется и для 
реализации конкретных проектов. Кли-
ентами центра становятся как государ-
ственные, так и коммерческие структуры. 
К слову, число заказчиков уже превысило 
300 организаций, среди которых профиль-
ные комитеты областного правительства, 
администрации муниципалитетов.

Можно рассчитывать
Ольга Кантемирова / Больше чем за 20 лет своей работы Центр информации 
и индексации в строительстве по Ленинградской области обрел не один десяток 
постоянных клиентов по всей территории региона. Помимо составления и проверки 
сметной документации центр выполняет массу других важных задач, без которых 
в строительстве не обойтись. 

кстати

Постоянными клиентами ООО «ЦИНИНС» 
являются ГУП «Недвижимость», ЗАО «Кон-
церн Титан-2», ЛАЭС, объекты концерна 
«Росэнергоатом», ФГУП Управление «Ленме-
лиоводхоз», а также подрядчики, специали-
зирующиеся на реконструкции, капитальном 
строительстве и ремонте.
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– Есть мнение, что сборный железо-
бетон – это технология прошлого века. 

– Я вынужден не согласиться с этим 
утверждением и уверен, что меня поддер-
жит значительная часть строительного 
рынка. И в начале XXI века застройщики 
говорят о преимуществах возведения 
объектов на основе сборного железобе-
тонного каркаса и других железобетон-
ных изделий (ЖБИ), тем более что за это 
время значительно изменились спектр 
и качество самих строительных материа-
лов. Нельзя говорить о том, что сборный 
железобетон ушел в прошлое и явля-
ется реликтом массового домостроения 
советского периода. Новые технологии 
позволяют использовать сборный желе-
зобетон со всеми его преимуществами. 
Сборные конструкции из готовых изде-
лий собираются намного быстрее, чем 
создаются монолитные объекты. Москва 
и Санкт-Петербург оценили это преиму-
щество по достоинству, сегодня на много-
численных стройках двух столиц можно 
увидеть именно такие материалы. Причем 
мы говорим не только о крупнопанель-
ном жилом строительстве, откуда сбор-
ный железобетон никогда не уходил, но 
и о промышленных и инфраструктурных 
объектах. Например, таких как сеть тор-
говых магазинов «О'Кей» в различных 
районах Санкт-Петербурга – администра-
тивно-бытовые секции магазина, подзем-
ные парковки под торговыми комплек-
сами выполнены в каркасе. 

– А какие еще преимущества возве-
дения объектов из сборного железобе-
тона вы можете отметить?

– Одно из самых важных – высочай-
шее качество и полная заводская готов-
ность изделий и конструкций. Это связано 
с тем, что завод строительной индустрии 
выпускает изделия с гарантированным 
качеством. На строительной же площадке, 
использующей монолит, бывают огрехи: 
не так уложили, недостаточно уплотнили, 
а то и вовсе не то сделали, то есть здесь 
важно строго соблюдать технологию про-
ведения работ. А в случае со сборными 
ЖБИ мы получаем готовый железобе-
тон с точным соблюдением габаритов 
и геометрии. Он пропаривается на заводе 
в соответствии с требованиями техно-
логии и на выходе проверяется отделом 
технического контроля. Поверхность 
плит позволяет проводить последующую 
отделку – окраску, оклейку обоями – без 
дополнительных затрат на подготовку, то 
есть строители имеют дело с изделиями 
гарантированного качества.

Среди других преимуществ сборного 
железобетона можно отметить короткие 
сроки возведения здания (в 1,5-2 раза 
быстрее монолита), снижение трудоза-
трат. В петербургских условиях на первый 
план выходит и еще одна характери-
стика – независимость от погодных усло-
вий (зимы, мороза и т. д.). Кроме этого, 
у сборного железобетона широкая номен-
клатура, а изделия можно сделать по инди-
видуальному заказу. 

– А за счет чего происходит ускоре-
ние строительства при использовании 
технологии сборного железобетона? 

– Если у вас есть набор готовых изде-
лий и программа на год, то можно зара-
нее выпустить железобетонные изделия, 
складировав их на территории завода. 

Как только появляется необходимая для 
строительства площадка, можно тут же 
приступать к монтажу объекта. Плюс 
для строителей в том, что им не придется 
нести ответственность за поставки строи-
тельного материала на площадку, ведь 
сборный железобетон поставляет сам 
поставщик – производитель изделий. Все, 
что останется сделать мастерам на строи-
тельной площадке, – это собрать каркас. 
Работа идет непрерывно. А в монолитном 
строительстве приходится ждать при-
мерно 2-3 недели, пока изделие затвер-
деет, и только после разбора опалубки ее 
можно устанавливать на другой участок. 

Конструкция из сборного железобетона 
имеет необходимую прочность и может 
быть нагружена в момент, когда окончен 
монтаж и все стыки заделаны. Современ-
ный жилой комплекс из 20-25 этажей 
строится по уникальной технологии круп-
нопанельного домостроения, позволяю-
щей максимально быстро и качественно 
возводить дома: один этаж – всего за 
5-7 суток, дом – за 6-7 месяцев.

– В чем экономическая выгода от 
использования технологии сборного 
железобетона?

– При работе со сборным железобетон-
ным каркасом и ЖБИ не нужно прибегать 
к помощи большой армии рабочих. Доста-

точно обойтись 1-2 бригадами квалифи-
цированных монтажников и сварщиков по 
5-7 человек. Также использование сбор-
ного железобетона сокращает потребность 
в неквалифицированной рабочей силе. 

Применение сборного железобетона 
позволит сэкономить на энергоресур-
сах, так как нет необходимости прогре-
вать рабочую зону, как при монолитных 
работах, если температура атмосферы 
ниже нуля. Если при отрицательной тем-
пературе начать монолитные работы, то 
придется использовать более дорогие 
по стоимости бетонные смеси, которые 
быстрее твердеют и имеют в своем составе 

высокоактивные цементы. Опять же при 
осуществлении монолитных работ на 
стройплощадке приходится использовать 
больше арматуры, чем в заводских усло-
виях. Также при использовании сборных 
изделий вес здания снижается, поэтому не 
нужен массивный (дорогостоящий) фун-
дамент. 

– Насколько сборный железобе-
тон гибок с точки зрения применения 
нестандартных проектных решений? 

– Как я уже отмечал, типовые про-
екты советского периода ушли в прошлое. 
Сегодня использовать сборный железобе-
тон можно не только при сооружении тех 
зданий, которые имеют повторяемость 

пролетов, шагов конструкций, но и тех 
объектов, в которых планировка нере-
гулярна. Многообразие видов изделий 
из железобетона позволяет варьировать 
планировочные решения, выбирая раз-
нообразные системы подъема, уменьшая 
размеры сечения несущих колонн. Кроме 
того, изделия из сборного железобетона 
отличаются конструктивной эффектив-
ностью. Например, если использовать 
сборные железобетонные балки и плиты 
перекрытия, то можно удлинить про-
лет и снизить толщину конструкции. На 
железобетонном каркасе можно закрепить 
любые навесные элементы – от этого каж-
дое каркасное здание может выглядеть 
индивидуально. Например, трехслойным 
стеновым панелям от «ЛСР. Железобе-
тон – Северо-Запад» можно придать фак-
туру, имитирующую кирпичную кладку, 
отшлифованный мрамор или гранит, скалу 
и т. д. Также можно формировать закру-
гленный торец плиты и использовать 
его для перекрытий, имеющих в плане 
округлую форму. Более того, сочетание 
железобетонного каркаса с монолитными 
участками открывает безграничные воз-
можности по реализации любого архитек-
турного облика здания.

Если мы говорим о строительстве тор-
говых залов и цехов заводов, то там зачас-
тую используются пролеты и перекрытия 
кровли, длина которых бывает более 20 м. 
Эффективно используются такие плиты 
при строительстве крытых автомобиль-
ных стоянок. При сооружении офисных 
центров используются надежные и легкие 
перегородки, которые позволяют созда-
вать ту планировку, которая необходима 
отдельно взятому предприятию. А бла-
годаря возможностям быстрой перепла-
нировки здание всегда будет оставаться 
самым востребованным объектом на 
рынке коммерческой недвижимости. 

– Сложно ли сегодня застройщикам, 
использующим монолит, перейти на 
железобетонный каркас? 

– Нет, сложностей не возникнет. Про-
сто необходимо отработать свою серию 
блок-секций, которые позволят, как из 
кубиков конструктора фирмы «Лего», 
собирать «пластичные» по форме дома. 
Но подчерк ну, что в своих проектах стро-
ительные и проектные компании круп-
ных городов все чаще отдают предпочте-
ние сборным железобетонным изделиям 
и каркасам. С заводами-производителями 
активно сотрудничают не только потому, 
что уверены в качестве бетонных изде-
лий, – еще хотят сэкономить на финанси-
ровании и времени возведения объекта. 
Особенно этот посыл очень важен при воз-
ведении объектов за бюджетный счет, так 
как за год, используя технологию сборного 
железобетонного каркаса, можно постро-
ить более двух десятков объектов социаль-
ной инфраструктуры.

Железобетонные преимущества
Екатерина Костина / Эксперты считают, что домостроение на основе сборного железобетона в дальнейшем будет 
отвоевывать долю у монолитного строительства и других его типов. О технологических и экономических преимуществах 
использования сборных ЖБИ как в жилом, так и в промышленном сегменте в интервью газете «Строительный 
Еженедельник» рассказал Владимир Воронков, директор по строительству «ЛСР. Железобетон – Северо-Запад». 

Среди преимуществ сборных ЖБИ – короткие 
сроки возведения здания (в 1,5-2 раза 
быстрее монолита), снижение трудозатрат

кстати

Рынок ЖБИ в Петербурге высококонкурентный. Лидером рынка с долей 
до 30% является «ЛСР. Железобетон – Северо-Запад». Предприятие 
располагает тремя производственными площадками, одна из которых 
находится в Санкт-Петербурге, еще две – в Ленинградской области, 
и производит 500 тыс. куб. м продукции в год. Номенклатура произво-
димой продукции насчитывает более 5 тыс. наименований. Компания 
производит продукцию для жилых и промышленных зданий, ком-
мерческих объектов (торгово-развлекательных центров, гипермарке-

тов, складских терминалов и др.), объектов социального назначения, 
а также используемую при строительстве и ремонте дорог. Также со зна-
чительными объемами на рынке присутствуют компании «СиБ-центр», 
«Бетонекс», «Бетсет», Гатчинский ССК, «Метробетон», «Лидер-Пром», 
«Экспериментальный завод», «Неостром» и т. д. Эксперты отмечают, 
что экономическая ситуация негативно сказывается на рынке ЖБИ, 
с другой стороны, происходит его санация. Мелкие заводы закрыва-
ются, уходят с рынка, но основные игроки продолжают работать. 
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В прошлом номере «Строительного Еже-
недельника» (№ 10 (690) от 11.04.2016) в статье 
«Комитет обрел главу» на с. 3 в фамилии главы 
Центра комплексного благоустройства Бислана 
Сатуева была допущена ошибка. Приносим свои 
извинения.

В Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти направлен иск о бан-
кротстве ООО «Сити Инвест Строй». 
Истцом является ООО «АстраТех-
Строй». Дата рассмотрения судебного 
заявления пока не определена. Ранее 
«АстраТехСтрой» взыскивала с «Сити 
Инвест Строй» 21 млн рублей как 
задолженность по невыполненному 
договору. В ноябре 2015-го между сто-
ронами было подписано мировое 
соглашение о поэтапной выплате 
долга, но, по все видимости, оно 
выполнено не было. Компания «Сити 
Инвест Строй» была основана 
в 1992 году. Специализируется как на 
проектировании, так и на строитель-
стве. На сайте организации собствен-
ными незавершенными объектами 
считаются девятиэтажный жилой дом 
в Гатчине на 260 квартир, две много-
этажки в Екатеринбурге, по одной 
в Новосибирске и Иркутске.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти удовлетворил иск 
городского Комитета по строитель-
ству к ООО «Современные технологии 
строительства». В его рамках арби-
траж включил в реестр требований 
кредиторов компании-ответчика 
557 млн рублей. В судебном опреде-
лении причины взыскания данной 
суммы не расписываются, но, вероят-
нее всего, связаны с невыполнением 
организацией обязательств по строи-
тельству городских объектов. Иск 
о банкротстве СТС в октябре прошлого 
года подал «Строительный трест 
№ 28» из-за долга в 5 млн рублей. 
В декабре в компании была введена 
процедура наблюдения. Позднее 
в долговой реестр вошли иски еще от 
нескольких предприятий. Отметим, 
что СТС входит в ГК «Единые реше-
ния». В 2015 году банкротящийся 
холдинг лишился 14 контрактов 
с Комитетом по строительству Петер-
бурга на сумму около 6 млрд рублей.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти удовлетворил иск 
ООО «Эпсилон» к ООО «ИК «Евроин-
вест». Компания-истец потребовала 
признать недействительной сделку 
между ответчиком и ООО «Стройкор-
порация «Элис». В ее рамках «Элис» 
продала два года назад «Евроинве-
сту» участок земли под кинотеатром 
«Русь» на Коломяжском пр. Сейчас 
новый владелец там строит ТРК «Гол-
ливуд». За «Эпсилоном» стоит один 
из сособственников «Элис», считаю-
щий продажу земли нарушением его 
коммерческих интересов. Отметим, что 
неделю назад Сбербанк подал иск 
о банкротстве «Элис». Кредитной 
организации строительная компания 
задолжала около 3 млрд рублей. 

ПАО «мРСК Северо-Запада» 
направило в арбитражные суды 
СЗФО иски к злостным неплательщи-
кам. Как отмечают в пресс-службе орга-
низации, общая сумма судебных тре-
бований по оплате электричества 
составляет 7,5 млрд рублей. К непла-
тельщикам в настоящее время приме-
няется новое положение федераль-
ного закона по укреплению платежной 
дисциплины. В связи с этим штрафы 
за просрочку платежей увеличились 
приблизительно в три раза. 

новости

тендеры

СПб ГКУ «Дирекция заказ-
чика по ремонтно-реставраци-
онным работам на памятниках 
истории и культуры» ищет под-
рядчика на реставрацию дво-
рового фасада особняка Кельха. 
Расположен он на ул. Чайков-
ского, 28, и имеет статус объекта 
культурного наследия федераль-
ного значения. В обязанности 
подрядчика входит расчистка 
и реставрация штукатурки, кир-
пичной кладки, металлодекора, 
оконных и дверных заполнений, 
воссоздание скобяных изделий, 
профилированных столярных тяг 
из древесины хвойных пород 
и многое другое. Договор заклю-
чается до 30 ноября 2016 года. 
Стоимость работ определена 

в сумму 80,6 млн рублей. Заявки 
принимаются до 28 апреля, пред-
квалификационный отбор состо-
ится 6 мая, победитель опреде-
лится 11 мая.

ГУП «Водоканал Санкт-
Петербурга» подвел итоги кон-
курса по выбору подрядчика 
реконструкции на строительство 
кольцующего тоннеля для канали-
зационного коллектора на юге 
Петербурга. Победа досталась 
петербургскому ЗАО «Ремонт 
и строительство сетей «ПРИСС» 
с ценовым предложением 
2,234 млрд рублей. Проект преду-
сматривает создание канализаци-
онного коллектора длиной 4896 м. 
Проходка осуществляется закры-

тым способом, методом микротон-
нелирования. Трасса пройдет по 
пр. Космонавтов, Бассейной, 
Кубинской, Краснопутиловской ул., 
пересечет ЗСД и железную дорогу, 
пройдет вдоль пр. Народного 
Ополчения и поворачивает в сто-
рону ул. Червонного Казачества. 
Работы рассчитаны до 15 декабря 
2021 года.

Комитет по строительству 
выбрал подрядчика достройки 
школы искусств в Ломоносове на 
Ораниенбаумском пр. Работы 
выполнит ООО «Мортон-РСО» 
из Москвы. Организация стала 
единственным участником кон-
курса. Стоимость работ – 552,2 млн 
рублей, начальная цена кон-

тракта – 560,6 млн рублей. Кон-
тракт заключается до 26 декабря 
2017 года.

СПб ГКУ «Дирекция транс-
портного строительства» про-
вело первый этап конкурса по 
выбору подрядчика ремонта 
Иоанновского моста через Крон-
веркский пролив, ведущего 
к Петропавловской крепости. 
В конкурсе участвуют ООО «Ком-
плекс», «Глобус», «Вознар-ЛИК», 
«НПО «Ранд» и ЗАО РПНЦ «Спе-
циалист». Начальная цена кон-
тракта с ограниченным участием, 
по данным сайта госзакупок, 
составляет 81,2 млн рублей. 
Завершение ремонта планируется 
на 1 декабря 2016 года.

Тринадцатый арбитражный апелляци-
онный суд 11 апреля отказал в удовле-
творении жалобы ООО «Ялта» на реше-
ние суда первой инстанции по тяжбе 
с ООО «Строй-Ресурс». Таким образом, 
осталась в силе принятая в конце января 
текущего года судебная резолюция в споре 
двух сторон.

Компания «Ялта» – структура группы 
«Ярд» бизнесмена Андрея Кошкина. 
Предприниматель в течение трех лет был 
партнером O2 Group (O2 Development), 
куда входит и «Строй-Ресурс». Пред-
приниматель принимал участие в реа-
лизации проектов O2 Group ЖК «Самое 
сердце» в Пушкине, ЖК «Силы природы» 
в Мурино. В прошлом году между пар-
тнерами произошел корпоративный кон-
фликт. Объектами спора стали последние 
совместные проекты: ЖК «Моя стихия» 
в Парголово и апарт-отель Prime Residence 
на Херсонской ул., у станции метро «Пло-
щадь Александра Невского», который сей-
час перешел полностью под управление 
группы «Ярд».

Согласно исковому заявлению, подан-
ному «Строй-Ресурсом» в октябре про-
шлого года, с «Ялты» взыскивалось 50 млн 
рублей как задолженность по предостав-
ленному истцом займу. Данные средства 
были вложены O2 Group в строительство 
Prime Residence, но компания летом про-
шлого года решила выйти из проекта 
и вернуть деньги. В конце января этого 
года арбитраж согласился с требованиями 
«Строй-Ресурса» к «Ялте». Апелляция 
ответчика, рассмотренная судом несколько 
дней назад, осталась без удовлетворения. 
В арбитражном производстве находится 
еще один иск структуры O2 Group и груп-
пой «Ярд» на 120 млн рублей.

Отметим, что стороны достаточно 
охотно комментируют тяжбу. Их позиции 
по имущественному спору диаметрально 
противоположны, но в то же время имеют 
схожести.

Как сообщили в пресс-службе группы 
«Ярд», в проект строительства апарт-
отеля вкладывались деньги, получен-
ные из общей прибыли, полученной 
от ЖК «Силы природы». «Решение суда по 

возврату займа ООО «Ялта» рассматри-
вает не как отдельный эпизод, а как часть 
общего корпоративного конфликта между 
группой «Ярд» и O2 Group. Задолженность 
O2 Group перед группой «Ярд» много-
кратно превышает сумму удовлетворен-
ного иска – речь идет о более чем 400 млн 
рублей. Поэтому в первую очередь компа-
ния сосредоточит силы на возврате земель-
ного участка под строящимся на «Парнасе» 
жилым комплексом «Моя стихия», а также 
компенсации понесенных от противоправ-
ных действий бывших партнеров потерь»,– 
подчеркивают в компании.

В O2 Group отмечают, что никакие апел-
ляции бывшего партнера, которые, судя 
по всему, были призваны затянуть про-
цесс и продлить срок уклонения от обяза-
тельств, ни к чему не привели. «Суд и пер-
вой и второй инстанций подтвердил наши 
права на возврат тех денежных средств, 
которые были выданы Кошкину в качестве 
займа. Требуем от него скорейшего испол-
нения судебного решения, а также других 
обязательств перед О2 Group. Клиенты 
компании также ожидают поступления 

данных средств. Полученные суммы будут 
направлены на завершение строительства 
объектов О2 Development», – сообщают 
в пресс-службе компании.

Добавим, что пока бывшие партнеры 
активно судятся, строительство жилого 
комплекса «Моя стихия» практически 
не ведется. На особый контроль объект 
взяли Комитет по строительству и депу-
таты ЗакСа. Дольщики объекта, судя по 
их группе в социальной сети, волнуются 
и готовы судиться с застройщиком – хол-
дингом O2 Group, а также выходить на 
акции протеста.

50 млн
рублей взыскала O2 Group с группы 
«Ярд» в рамках тяжбы по бывшим 
совместным проектам

цифра

«Стихийный» развод 
затягивается
Максим Еланский / В Петербурге продолжается тяжба между O2 Group и группой «Ярд». 
Бывшие партнеры по строительству ЖК «Моя стихия» и апарт-отеля Prime Residence 
делят прибыль от ранее завершенных проектов. 

Ввод в эксплуатацию  ЖК «Моя стихия» уже несколько раз откладывали
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Как рассказал генеральный директор 
и совладелец «Дальпитерстроя» Аркадий 
Скоров, компания решила отказаться от 
планов самостоятельно застроить 19 га 
в Новодевяткино и выставила участок на 
торги. «Мы сосредоточимся на проектах 
в Шушарах и в Парголово», – говорит он. 
По словам Аркадия Скорова, сейчас идут 
переговоры о продаже земли в Новом 
Девяткино с несколькими компаниями, 
которые работают в этом же районе. Но 
названия контрагентов бизнесмен не рас-
крыл. По оценке Екатерины Запорож-
ченко из УК Docklands, участок «Дальпи-
терстроя» стоит 1-2 млрд рублей. Новому 
собственнику придется разрабатывать 
новый проект развития этой территории 
и получать на него разрешительную доку-
ментацию, поскольку разрешение на стро-
ительство квартала у «Дальпитерстроя» 
было отозвано в 2014 году.

История у участка непростая. В 2012 году 
«Дальпитерстрой» планировал построить 
там 285 тыс. кв. м жилья. Но КГА через 
суд отменил проект планировки террито-
рии района, заявив, что жилья там может 
быть не более 168 тыс. кв. м, и отозвало 
разрешение на строительство. В результате 
«Дальпитерстрой» разработал два новых 
варианта развития участка. Один пред-
усматривал строительство 210 тыс. кв. м 

жилья не выше 75 м. А второй – весьма 
экстравагантный. Он предполагал строи-
тельство двух 300-метровых башен, жилой 
и офисной, площадью по 150 тыс. кв. м 
каждая. И еще 50 тыс. кв. м социальной 
инфраструктуры и паркингов. Себестои-
мость строительства небоскребов оцени-
валась в 15 млрд рублей. В итоге стороны 
договорились о том, что вместо 10 домов 
в 22-24 этажа компания построит девять 
домов по 12 этажей. А вместо школы 
и двух детских садов построит один садик, 
одну школу и бизнес-центр. «Дальпитер-
строй» также попросили поучаствовать 
в финансировании строительства дороги 
в обход Мурино и канализационного кол-
лектора. «При таких условиях и на фоне 
кризиса экономика проекта перестала 
биться», – пояснил Аркадий Скоров.

Это первый случай в Ленобласти, когда 
застройщик отказывается от реализации 

проекта и уходит из региона. До сих пор 
строителям удавалось договариваться 
с властями и как-то лавировать от кризиса 
до кризиса. 

«Себестоимость строительства жилья 
сейчас составляет 38 тыс. рублей. С уче-
том различных нагрузок – по инфра-
структуре и обслуживанию банковских 
кредитных линий – она вырастает на 
18-22 тыс. рублей. А продается жилье 
в Ленобласти от 65 тыс. рублей за «ква-
драт». Конечно, экономика очень сомни-
тельная», – объясняет Сергей Терентьев 
из ГК «ЦДС». 

«Кризис и последние инициативы 
региональных властей сильно усугу-
били ситуацию. Никаких сверхприбылей 
у застройщиков давно нет. Об этих сказках 
20-летней давности надо давно забыть», – 
комментирует исполнительный директор 
«Ойкумены» Роман Мирошников.

Новому собственнику придется разрабатывать проект развития этой территории  
и получать на него разрешительную документацию

Кризисный отказ 
Михаил Светлов / Строительная компания «Дальпитерстрой» Аркадия Скорова отказалась 
от проекта строительства жилого квартала в Новодевяткино. Решение связано с тем, что 
экономика проекта после ужесточения правил застройки перестала быть эффективной. 
Это первый случай отказа девелопера от заявленного в Ленобласти проекта в кризис. 
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Площадь нового строительства в Новом Девяткино и Мурино составляет 
около 6 млн кв. м. На разных стадиях строительства находится около 

1,4 млн кв. м жилья – более 40 объектов. Среди застройщиков – NCC, «ЦДС», 
«УНИСТО Петросталь», «Сэтл Сити» и др. Если все проекты будут реализованы, 
то через 10-15 лет там будет проживать около 200 тыс. человек.

Возвращение в холдинг

Михаил Светлов / В Группу ЛСР 
Андрея молчанова после пятилет-
него перерыва вернулся один из 
ее основателей – Евгений Яцышин. 
Он занял пост первого заместителя 
генерального директора, который 
освободился в результате назна-
чения Александра Вахмистрова на 
должность председателя совета 
директоров группы.

Собрание акционеров Группы ЛСР 
утвердило на должности председателя 
совета директоров бывшего первого 
заместителя генерального директора 
холдинга Александра Вахмистрова. 
В новой должности он будет зани-
маться стратегическим развитием ком-
пании и вопросами взаимодействия 
с органами госвласти во всех реги-
онах. Бывший председатель совета 
директоров Группы ЛСР Дмитрий 
Гончаров, который занимал этот пост 
с мая 2015 года, стал заместителем 
председателя совета директоров. 
А в освободившееся кресло первого 
заместителя генерального директора 
Группы ЛСР сел Евгений Яцышин – 
один из его бывших основателей, 
совладельцев и топ-менеджеров. 
Это уже второе возвращение Евгения 
Яцышина в Группу ЛСР. Первый раз 
он уходил из холдинга после 10 лет 
работы с момента его основания, чтобы 
на два года возглавить Комитет по 
строительству Администрации Петер-
бурга. Но потом вернулся в бизнес и до 
2011 года работал в Группе ЛСР на 
должности управляющего директора. 
Вскоре он продал принадлежавшие 
ему акции компании и стал частным 
инвестором на рынке недвижимости. 
Участники рынка информацию 
о кадровых перестановках в Группе 
ЛСР восприняли спокойно. «Мол-
чанов – умный мужик. Он знает, что 
делает. И если принято такое страте-
гическое решение, значит, оно проду-
мано», – заявил один из собеседников 
«Строительного Еженедельника». 
«Я бы сказал, что позиции Александра 
Вахмистрова в результате этой роки-
ровки даже выросли. И статус тоже. 
Он отличный лоббист. И на новом 
месте будет заниматься тем, что умеет 
делать лучше всех в этом городе», – 
добавляет другой игрок рынка.
Напомним, что в I квартале 2016 года 
Группа ЛСР удвоила продажи жилья 
во всех регионах присутствия, заклю-
чив контракты на 214 тыс. кв. м на 
сумму 21,1 млрд рублей, в том числе 
в Петербурге было продано 130 тыс. 
кв. м на 11,4 млрд рублей.

кадры
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В Ленинградской области находится 
большое количество песчаных и гранит-
ных карьеров. Единицы из них отвечают 
всем санитарно-эпидемиологическим тре-
бованиям, имеют все нужные лицензии 
и сертификаты, а также оснащены совре-
менным и эффективным оборудованием. 
Песчаный карьер «Манушкино» как раз 
такой. Он расположен в 20 км от Петер-
бурга, во Всеволожском районе Ленобла-
сти, по соседству с КАД на пересечении 
нескольких логистических потоков. Это 
позволяет очень быстро доставлять песок 
на крупные строящиеся инфраструктурные 
объекты как на севере, так и на юге города. 

Два в одном

Уникальность карьера в том, что здесь 
добывают песок сразу двумя спосо-
бами – сухим и намывным. Развернувше-
еся перед нашими глазами озеро, которое 
на профессиональном языке называют 
майной, – прямое тому доказательство. 
Именно со дна этого искусственно соз-
данного водоема насосы по специальным 
трубам поднимают песок вместе с водой. 
Под большим давлением водопесчаная 
смесь выбрасывается на поверхность, где 
потом сушится.  С первого взгляда карьер 
с барханами песка поражает своей сла-

женной работой и порядком, который 
царит на производственной площадке. 
Да и дальнейший осмотр месторождения 
только подтверждает это. В компании 
говорят, что строительный рынок входит 
в высокий сезон, поэтому объемы вывоза 
песка каждый день растут. Груженые 
автомашины не толпятся в очередях ни 
при загрузке, ни при взвешивании. Такой 
порядок достигается благодаря правильно 
выстроенной системе обработки заказов, 
а также разделению логистических пото-
ков на территории самого карьера. Дело 
в том, что в «Манушкино» четко разведено 
движение автомашин, вывозящих раз-

ные сорта песка – горного и намывного. 
В компании добились того, что при опти-
мальных условиях погрузка песка в одну 
машину занимает не более 15 минут. Впро-
чем, подобный порядок прослеживается 
на всех карьерах ЗАО «ЛСР-Базовые». 
Упор делается на максимальное сокраще-
ние периода обработки заказов, их испол-
нения, что в конечном итоге уменьшает 
время доставки строительного материала 
на объект.

Карьер «Манушкино» оборудован 
не одним, а сразу двумя постами весо-
вого контроля, что, в принципе, является 
исключением из правил. «Группа ЛСР» – 
это единственное добывающее пред-
приятие, в чьих песчаных карьерах есть 
весы, установка которых требует крупных 
финансовых вложений. Однако их нали-
чие – это показатель качественной работы 
компании, так как благодаря весовому 
контролю производитель песка может 
четко отслеживать свои объемы добычи 
как за день, так и за год. 

Качественный песок  
круглый год

Карьер «Манушкино» работает без 
остановки круглый год: в зимний период 
не прекращаются не только добыча песка 
сухим способом, но и намывные работы. 
Это позволяет обеспечивать потребно-
сти строительного рынка Северо-Запада 
в качественном песке постоянно.  

Надо сказать, что сегодня «Группа ЛСР» 
является крупнейшей добывающей ком-
панией на рынке региона. Ее собственные 
ресурсы составляют более 200 млн куб. м 
песка. Его качество в месторождениях 
соответствует требованиям ГОСТ и подхо-
дит для любых строительных работ, про-
изводства бетона, устройства автомобиль-
ных дорог. 

Как и на других карьерах компании, 
на территории «Манушкино» есть соб-
ственная лаборатория, которая ежедневно 
отслеживает качество добываемого песка. 
Доказательством проведенного контроля 
служит паспорт качества, который полу-
чают заказчики продукции. 

Эксперты говорят, что реализация круп-
ных инфраструктурных проектов удержи-
вает спрос на рынке песка на достаточно 
высоком уровне. По данным «Группы 
ЛСР», в 2015 году емкость рынка песка 
в Петербурге и Ленинградской обла-
сти составила 17,5 млн куб. м, что на 5% 
больше в сравнении с 2014 годом. 

С места в карьер
Екатерина Костина / Песчаный карьер «Манушкино», расположенный во Всеволожском 
районе Ленобласти и разрабатываемый ЗАО «ЛСР-Базовые», является одним из самых 
крупных в регионе. Именно отсюда поставляют большие объемы песка для строительства 
значимых инфраструктурных объектов. О слаженной работе карьера – в репортаже 
«Строительного Еженедельника». 
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«Те показатели по отгрузке, которые 
мы имеем сегодня, наглядно демонстри-
руют увеличение спроса на песок в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области. 
Способствует этому реализация крупных, 
стратегически важных инфраструктур-
ных проектов. Мы рассчитываем, что до 
конца 2016 года рынок песка может уве-
личиться примерно до 15%», – расска-
зал заместитель генерального директора 
по строительным материалам «Группы 
ЛСР» Василий Кострица. По его словам, 
локомотивом рынка является строи-
тельство таких федеральных трасс, 
как «Скандинавия», Москва – Санкт-
Петербург М-11 и др. 

Уверенные позиции

В Ленинградской области у компа-
нии имеется разветвленная сеть пес-
чаных карьеров, где намывается песок 
и идет его добыча при помощи экскава-
торов. Работая на перспективу, предприя-
тие расширяет ресурсную базу. Одним 
из последних достижений стала победа 
ЗАО «ЛСР-Базовые» в конкурсе на право 
пользования участком недр «Белоканы» 
в Приозерском районе Ленинградской 
области. Разработка месторождения 
позволит создать новые рабочие места для 
жителей района.

«Это месторождение песка для нас пер-
вое в Приозерском районе. Более 60 лет 
здесь работает наш огромный производ-

ственный комплекс «Гранит-Кузнечное», 
добывающий гранит и выпускающий 
щебень. И как никто другой, мы пони-
маем, что для региона важно, чтобы при-
родные ресурсы добывались ответствен-
ными недропользователями, которые 
создают новые рабочие места для мест-
ных жителей, платят налоги, участвуют 
в социально-экономическом развитии 
региона, бережно относятся к разработке 
месторождений, соблюдают нормы про-
мышленной и экологической безопасно-
сти. Мы единственные в регионе, кто не 
мерит песок «ковшами». Для этого у нас 
есть весы с автоматическим электронным 
учетом, данные с которых заносятся прямо 
в информационную базу. Поэтому учет 
добытой и отгруженной продукции у нас 
максимально прозрачный», – подчерки-
вает Василий Кострица.

Предприятие ведет добычу гранита 
и производство щебня в Приозерском 
и Выборгском районах Ленинградской 
области. Добыча гранита осуществляется 
на семи месторождениях. Щебень выпу-
скается на восьми заводах и поставляется 
заказчикам не только автомобильным 
и железнодорожным транспортом, но 
и по воде. Гранитный щебень, выпускае-
мый на производственных комплек-
сах компании, обладает самыми высо-
кими характеристиками, позволяющими 
использовать его в любом типе строи-
тельства – инфраструктурном, жилом или 
коммерческом.

кстати

ЗАО «ЛСР-Базовые» является единственным предприятием, которое добывает морской песок 
из месторождений в акватории Финского залива. В этом ему помогает собственный флот, насчи-
тывающий 39 судов. Компания не только перевозит морской песок от места добычи к складам 
в Петербурге, но и осуществляет поставку щебня по воде. Сегодня в компании работают более 
2,5 тыс. человек, большинство из них – жители Ленинградской области. Чтобы обеспечивать 
предприятие высококвалифицированными кадрами рабочих специальностей, функционирует 
собственный лицензированный учебный центр. Обучение в нем бесплатное и ведется по 
девяти программам.

мнение

Василий Кострица, заместитель генерального директора 
по строительным материалам «Группы ЛСР»:

– Как социально ответственная компания ЗАО «ЛСР-Базовые» считает 
своим долгом уделять внимание благотворительной и общественной 

работе в регионе. Муниципальным образованиям, на территории которых 
расположены производства, мы оказываем всестороннюю помощь в решении 
вопросов строительства, ЖКХ и транспортного обеспечения, ремонта и модер-
низации объектов инфраструктуры. Компания активно участвует в программах 
различных благотворительных организаций и фондов, помогает в строитель-
стве и в восстановлении храмов и исторических памятников. Например, при 
подготовке к празднованию 70-летия Победы в Великой Отечественной войне 
в рамках реализации программы «Группы ЛСР» «Долг» мы безвозмездно 
поставили 350 «кубов» бетона для строительства памятника «Арка Победы» 
в Красном Селе. В пос. Кузнечное Приозерского района силами предприятия 
был произведен ремонт памятника героям-освободителям на 13-м километре 
Сортавальского шоссе.

«ЛСР. Базовые материалы – 
Северо-Запад»
ЦБИ «Гепард»
«Кампес»
«Салитар»
Другие

47%

19%

6%
4%

24%

Доли производителей 
в отгрузке песка на рынке 
Петербурга с начала 
2015 года

Источник: данные участников рынка
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По данным Центробанка РФ, по состоя-
нию на 1 февраля 2016 года общая сумма 
просроченной задолженности на рынке 
только жилищного кредитования состав-
ляет более 68 млрд рублей.

Сегодня около 70% россиян имеют 
кредиты в банках, причем каждый 
пятый заемщик испытывает проблемы 
с выплатой долга. В 2015 году произошло 
20-кратное увеличение добровольных 
отказов от залогового имущества по срав-
нению с предыдущим годом. Об этом 
свидетельствуют данные Федераль-
ной службы судебных приставов. Так, 
на публичные торги было выставлено 
более 13 тыс. объектов залоговой жилой 
недвижимости против 653 объектов 
в 2014 году и 17,4 тыс. автомобилей 
против 862 объектов соответственно. 
Причины роста просроченной кредит-
ной задолженности кроются в ухудшении 
макроэкономической ситуации в стране, 
росте безработицы и инфляции, а также 
в снижении реальных доходов населе-
ния, считает Азиза Джекшенова, руко-
водитель продукта «Рамблер. Финансы» 
Rambler & Co.

Неэффективное управление 

У многих банков на текущий момент 
существуют обособленные подразделения 
или структуры, занимающиеся работой 
с проблемными кредитами и залогами 
банков. Примерами таковых структур 
являются «ВТБ – Долговой центр», 
«Сбербанк-Капитал», ТД «Агроторг» 
Россельхозбанка. «Задача данных струк-
тур – либо в итоге договориться о пога-
шении задолженности заемщиком, либо 
реализовать права требования по кредит-
ному договору или непосредственно зало-
говое имущество», – говорит Владимир 
Олейников, руководитель направления 
«Финансовый консалтинг» группы компа-
ний SRG.

Юридические лица традиционно явля-
ются гораздо более закредитованными, 
и залогов, обеспеченных коммерче-
ской недвижимостью, гораздо больше, 
чем жилой. «Ситуация осложняется 
тем, что часто юрлица закредитованы 
даже не на 100%, а на все 200%: пытаясь 
выжить в сложных финансовых усло-
виях, многие умудряются оформлять 
кредиты, перезакладывая имущество по 
несколько раз. И в случае потери финан-
совой стабильности весь этот «карточ-
ный домик» рушится», – рассказывает 

Алексей Головченко, управляющий парт-
нер группы компаний «ЭНСО».

Следует отметить, что нынешний кри-
зис в части управления залоговым иму-
ществом отличается от кризиса 7-летней 
давности. В 2009 году, когда банки полу-
чили обременение в виде непрофильных 
активов на собственных балансах, кредит-
ные учреждения начали создавать управ-
ляющие компании. Формировались они 

зачастую из сотрудников, попавших под 
сокращение, а также работников из адми-
нистративных и хозяйственных депар-
таментов. «Нетрудно догадаться, что 
работа по управлению залоговым иму-
ществом таких сотрудников, не имеющих 
соответствующего опыта, была не самой 
эффективной. Сейчас банки постепенно 
отказываются от таких дочерних подразде-
лений», – рассказывает госпожа Джекше-
нова. Она отмечает, что все большее число 

залоговых автомобилей, квартир, техники 
и оборудования сегодня продается на спе-
циальных аукционах. Торги организуют 
и проводят Федеральная служба судебных 
приставов (по суду), сами банки или спе-
циализированные компании (по решению 
банков). Популярность набирают и элек-
тронные площадки, которые на практике 
доказали свою эффективность в реализа-
ции проблемных активов.

Никита Куликов, исполнительный 
директор HEADS Consulting, обращает 
внимание, что сейчас реализовывать иму-
щество по нынешним ценам для банков 
крайне нерентабельно, так как выручен-
ные средства не только не позволят вер-
нуть сумму задолженности клиента перед 
банком, но и практически в 99% случаев 
не вернут и половины стоимости выдан-
ного кредита. «Так что увеличения пред-
ложений на рынке недвижимости из-за 

реализации большого количества зало-
женного имущества в обозримом буду-
щем не предвидится. Да и особо управлять 
ими банки, как правило, не умеют, так что 
такие объекты будут по-прежнему прино-
сить им одни убытки», – считает он.

Давление на капитал

Следует также отметить, что с момента 
прошлого кризиса ЦБ ужесточил тре-
бования к банкам по созданию резер-
вов в отношении активов, не используе-
мых для осуществления банковской 
деятельности (непрофильных активов). 
С 2012 года каждый год владения такими 
активами, включая паи ЗПИФ, озна-
чает для банка создание дополнитель-
ных резервов, что оказывает давление 
на капитал в условиях и так непростой 
ситуа ции с ликвидностью. «С тех пор мно-
гие банки стали более активно подходить 
к управлению активами, полученными 
в результате урегулирования задолжен-
ности, в том числе создали специальные 
структуры по управлению недвижимым 
имуществом для повышения доходности 
от владения или продажи актива», – пояс-
нил Дмитрий Мигель, соруководитель 
отдела услуг по реструктуризации в СНГ 
компании EY.

Банки бьются об заклад
Роман Русаков / По данным Федеральной службы судебных приставов, за 2015 год с торгов было продано 
в 20 раз больше залоговой недвижимости, чем за 2014 год. В этом году тенденция сохранится, уверены эксперты. 

мнение

Алексей 
Головченко, 
управляющий 
партнер группы 
компаний «ЭНСО»:

– В прошлый кризис многие 
банки дискредитировали всю 

банковскую деятельность тем, что 
создавали так называемые спец-
подразделения по «натуральному 
отъему» заложенного имущества 
у должников. При этом не всегда 
действовали законными методами. 
На сегодняшний день информа-
ции о подобных прецедентах нет. 
В сложившейся ситуации в них 
просто нет нужды: измененное 
законодательство позволяет решать 
вопросы с залогами и должниками 
легитимно.

Вырученные от реализации залоговой 
квартиры средства в 99% случаев  
не вернут и половины стоимости  
выданного кредита
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Опыт, вынесенный 
банками из кризиса 

2008 года, позволил им про-
лоббировать полезные для 
себя изменения в законода-
тельстве.
Так, новая редакция закона 
«Об ипотеке (залоге недви-
жимости)» сделала возмож-
ной внесудебную реализа-
цию залогового имущества, 
если это предусмотрено 
ипотечным договором. 
Более того, залоговый кре-
дитор – банк – теперь может 
самостоятельно определять, 
погашать просроченный 
долг за счет заложенного 
имущества, оставив его себе 

или реализовав, либо подать 
заявление о банкротстве 
должника. 
Закон «О несостоятельности 
(банкротстве)» тоже был 
существенно доработан. 
Залоговый кредитор полу-
чил право первоочередного 
удо влетворения своих 
требований из стоимости 
реализованного заложен-
ного имущества на сумму не 
менее 70%, а если креди-
тор – кредитная организа-
ция – не менее 80%. Иначе 
говоря, в случае банкротства 
должника банк независимо 
от очередности погашения 
требований кредиторов 

первым получает указанный 
процент от реализованного 
имущества.
Следствием этих законо-
дательных нововведений 
стало растущее количество 
банкротств юрлиц: по неко-
торым данным, их прирост 
в 2015 году по сравнению 
с 2014 годом – 15-20%.
Очевидно, что затягивать 
с решением вопроса по 
просроченному кредиту, 
когда появились реально 
действенные инструменты 
и возможности для его 
эффективного принудитель-
ного погашения, банкам 
невыгодно. 

Реклама

www.soglasie.ru
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7 апреля 2016 года 
в Петер бурге состоялась 
конференция «BIM на 
практике: эффективное 
взаимодействие участ-
ников инвестиционно-
строительного проекта». 
На конференции суще-
ственное внимание было 
уделено практике рас-
смотрения в экспертизе 
проектов в формате BIM 
и разработке российского 
BIM-стандарта. 

Организатор мероприятия – 
инженерно-консалтинговая 
компания «ПСС». Информаци-
онный партнер – газета «Стро-
ительный Еженедельник». 

Выступления многих спикеров 
затрагивали вопросы созда-
ния и использования BIM-
стандарта – это сейчас очень 
актуальная тема для России. 
Минстрой РФ запланировал 
в 2016 году внести изменения 
в нормативно-правовую базу, 
регулирующую строительную 
отрасль, создать правовую 
основу для того, чтобы пере-
йти к информационному 
моделированию. 
«BIM в России сейчас демон-
стрирует стабильный рост, – 
комментирует Константин 
Биктимиров, технический 
директор «ПСС». – Немалую 
роль в этом сыграли иници-
ативы регулятора. Но изме-

нились и сами участники 
рынка, проектировщики, 
строители и девелоперы. BIM 
уже не является незнакомой 
технологией, строительная 
отрасль перешла от теории 
к практике».
Юхо Киннунен (Juho Kinnunen), 
руководитель направления 
BIM YIT Group, рассказал 
об опыте использования 
BIM-стандарта в Финляндии. 
Стандарт появился в 2012 году 
и позволяет проектировщикам 
лучше понимать свою работу 
и обеспечивает эффективное 
взаимодействие с остальными 
участниками рынка. Однако это 
было бы невозможно, если бы 
национальный BIM-стандарт 

регулярно не модернизиро-
вался и не углублялся. В этом 
направлении стоит идти 
и России.
Анне Уррила (Anne Urrila), 
продакт-менеджер компании 
Solibri Inc, также уверена, что 
уровень зрелости BIM растет. 
Сегодня гораздо меньше тех-
нологических препятствий для 
разработки содержательных, 
насыщенных информацией 
BIM-моделей, растут требова-
ния к качеству информации, 
ужесточаются и детализи-
руются региональные, в том 
числе и российские, требова-
ния к BIM-моделям и проек-
там. При этом для строитель-
ной отрасли технология BIM 

важна не сама по себе, а как 
способ повышения эффектив-
ности бизнеса и окупаемости 
инвестиций. Однако без 
нормативно-правовой базы 
в сочетании с разработкой 
национального BIM-стандарта 
добиваться повышения 
эффективности инвестици-
онно-строительной деятель-
ности сложно.
Павел Балобанов, генераль-
ный директор компании 
Brownie Software, уверен, 
что те варианты стандарта, 
которые сейчас представлены 
в России, не являются самым 
удачным вариантом для 
использования. Прежде всего, 
национальный стандарт не 

должен быть ориентирован 
на конкретного вендора. Он 
должен представлять собой 
базовые правила игры, а не 
описывать мельчайшие под-
робности использования BIM – 
в этом случае на его основе 
можно будет создавать кор-
поративные стандарты, мето-
дики применения, инструкции 
для проектировщиков и т. д.
По традиции, участники 
мероприятия смогли задать 
вопросы экспертам в рамках 
живой дискуссии. Кроме того, 
все желающие получили 
доступ к не публиковавшимся 
ранее документам, разрабо-
танным специалистами компа-
нии «ПСС». 

BIM становится стандартом отрасли

Новый справочник, по замыслу его 
авторов, представляет собой практиче-
ское пособие по юридическим аспектам 
создания объекта недвижимости. «Когда 
занимаешься юридическим сопровожде-
нием рынка недвижимости много лет, 
приводишь все в единую систему и начи-
наешь понимать некоторые закономер-
ности, которые часто не осознают даже 
законодатели, чьи инициативы нередко 
противоречат друг другу, – пояснил идею 
создания книги руководитель авторского 
коллектива Дмитрий Некрестьянов, пар-
тнер, руководитель практики по недви-
жимости и инвестициям «Качкин и пар-
тнеры». – Из собственной практики бюро 
нам очевидны основные вопросы, возни-
кающие у девелоперских и строительных 
компаний в процессе создания объекта 
недвижимости. Чтобы упростить для них 
юридическую часть реализации проектов, 
мы решили написать практическое посо-
бие. Справочник основан на федераль-
ном законодательстве, действующем на 
начало 2016 года в области девелопмента. 
Мы сознательно сделали эту книгу бес-
платной. Она доступна для скачивания 
в Интернете».

Дискуссионную часть мероприятия при-
сутствовавшие на нем эксперты воспри-
няли как подготовку уже ко второму изда-
нию справочника и прокомментировали 
некоторые особенно выдающиеся колли-
зии действующего законодательства. Ряд 
кейсов озвучил сам Дмитрий Некрестья-
нов: «Яркий пример – Театр Пугачевой. 
Неясно, как могло так получиться, чтобы 
зоны на Генплане не совпали с зонами 
в ПЗЗ, оказались принципиально разными, 
а город, обладая этой информацией, предо-
ставил инвестору участок. Мы думали, что 
это уникальный случай. Но потом выяс-
нилось, что такие ситуации возникают 
сплошь и рядом. В итоге страдает девело-
пер, потому что не существует механизмов 
взыскания убытков с государства за то, что 
оно совершило ошибку. Девелопер, реа-
лизующий проект, чувствует себя в лодке, 
плывущей в кромешной темноте без вся-
ких навигационных приборов». 

Генеральный директор компании 
«Петрополь» Марк Лернер отметил, что 

у каждого успешно реализованного про-
екта в Петербурге своя уникальная исто-
рия: «Подрядная» схема, когда инвестор 
нанимает девелопера, не работает, потому 
что четко обозначить сроки и бюджет про-
екта невозможно. Работают вертикально 
интегрированные команды, которые 
внутри себя имеют значительный штат 

юристов и лоббистов. Стройки, которые 
сегодня живы, закладывались 3-5 лет 
назад, и, по сути, это очереди реализую-
щихся проектов. Абсолютно новых проек-
тов – единицы». 

По мнению Марка Лернера, точек для 
приложения девелоперских сил в Петер-
бурге предостаточно: ресурсы для попол-
нения земельного банка в городе есть, 
интерес у инвесторов к реализации стро-
ительных проектов тоже, никуда не дева-

ется и потребность жителей в новом ком-
фортном жилье. «Нет только понимания, 
как работать с рисками в условиях посто-
янно меняющегося законодательства», – 
заключил Марк Лернер.

Целесообразно ли в сегодняшних усло-
виях приобретать новые земельные пятна, 
рассуждал генеральный директор ИСК 

«Отделстрой» Марк Окунь. «Вопрос скорее 
в цене. У собственников земельных участ-
ков сейчас несколько завышенные ожи-
дания, в то время как у застройщиков все 
больше обременений, себестоимость стро-
ительства растет, – отметил Марк Окунь. – 
Пока не будет обретен баланс между запро-
сами продавцов земли и возможностями 
застройщика, активных покупок не будет. 
Этот процесс в головах продавцов происхо-
дит небыстро. Нужно выждать время». 

Президент РГУД и генеральный дирек-
тор ЗАО «ЮИТ Санкт-Петербург» Михаил 
Возиянов заметил, нередко бывает так, 
что земельные участки имеют отрицатель-
ную стоимость: «Какие риски можно зало-
жить в стоимость проекта, если внезапно 
город принимает решение о снижении 
максимальной высоты возводимых домов? 
Уповать на то, что земельный участок 
можно приобрести дешево, тоже не всегда 
оправданно – иногда земельный участок 
с учетом всех обременений имеет отри-
цательную стоимость; он и даром никому 
не нужен, особенно в тех районах, где 
спрос невелик. Об этом мало кто говорит. 
Из выступлений городских чиновников, 
к сожалению, совсем исчезло словосоче-
тание «инвестиционный климат». Осо-
бенно это касается жилищного строитель-
ства. Если ты вкладываешь 100 млн EUR 
в автомобильный завод, ты в глазах города 
инвестор, а если ровно столько же инве-
стируешь в возведение жилого квартала – 
уже нет. В этом, как мне кажется, кроется 
ответ на многие вопросы». 

По словам Максима Ручина, коммерче-
ского директора компании «Росинжини-
ринг-проект», реализация проекта может 
оказаться под угрозой при отсутствии 
необходимых согласований, в том числе 
и от федеральных властей: «В нашей прак-
тике был пример, когда для складского 
комплекса потребовалось оборудовать 
съезд-выезд на проходящую рядом трассу, 
которая оказалась федеральной. При этом 
город получил деньги от инвестора за 
аренду земельного участка, а что теперь 
делать – непонятно». Дмитрий Некре-
стьянов отметил, что в разделе справоч-
ника есть отдельный раздел, касающийся 
линейных объектов недвижимости, в том 
числе дорог. «Мы сталкивались с разными 
ситуациями, одному из инвесторов потре-
бовался съезд с КАД. Есть соответствую-
щая законная процедура, для организации 
съезда оформляется сервитут. Однако при 
обращении в Росавтодор оказалось, что 
сделать это затруднительно, поскольку 
методика расчета платы за сервитут не 
установлена. На вопрос, как такие съезды 
организовывались ранее, поступил ответ, 
что вопрос решается в индивидуальном 
порядке», – привел пример Дмитрий 
Некрестьянов и добавил, что в последнее 
время случаев, когда камнем преткнове-
ния для застройщика становятся именно 
линейные объекты, стало гораздо больше.

события

Навигатор для девелопера
Дарья Литвинова / На прошлой неделе состоялась презентация книги «Юридический 
справочник застройщика», подготовленной экспертами АБ «Качкин и партнеры». 
Впрочем, интерес собравшихся вызвал не только сам повод мероприятия, 
но и развернувшаяся затем дискуссия о перспективах земельного рынка в Петербурге. 

Если ты вкладываешь 100 млн EUR 
в автозавод, ты в глазах города инвестор, 
а если ровно столько же инвестируешь 
в возведение жилого квартала – уже нет

кстати

Согласно оценкам экспертов, девелопер дол-
жен закладывать не менее 10% от общей сто-
имости проекта на возможные риски адми-
нистративного или юридического характера.
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«Строительный Еженедельник» уже не 
раз подробно освещал ход реализации 
перечня из 45 региональных инвестици-
онных проектов, который был закреплен 
указом президента в феврале 2012 года 
и признан стать основным инструментом 
реализации стратегии социально-эконо-
мического развития СЗФО до 2020 года. 
Еще в октябре 2015 года полпредство Пре-
зидента РФ в СЗФО и руководство АНО 
«Северо-Запад» официально признали: 
список инвестпроектов как инструмент 
оказался недейственным. Согласно отчету 
стратегического партнерства, по состоя-
нию на март 2016 года из 45 инвестпро-
ектов реализованы восемь, еще по двум 
проектам региональными органами испол-
нительной власти принято решение о про-
должении реализации. 

Среди «отличников» – проекты «Росте-
лекома» по замене технологии предостав-
ления услуг связи в Петербурге и строи-
тельству межрегиональной транспортной 
сети на участке Нарьян-Мар – Сыктывкар 
общей стоимостью более 1,1 млрд рублей, 
создание предприятия по проектированию 
и производству микросхем в Калининград-
ской области (1,2 млрд), строительство 
комплекса нефтепереработки ООО ПО 
«Киришинефтеоргсинтез» в Ленинград-
ской области за 87,1 млрд рублей, ГОК на 
базе месторождения алмазов им. В. Гриба 
(35 млрд рублей), строительство агрегата 
карбамида ОАО «Череповецкий «Азот» 
(7,5 млрд рублей) и т. д.

В высокой степени готовности нахо-
дятся 16 проектов, в средней степени – 
девять проектов, три проекта в зачаточном 
состоянии. 

Недовольство темпами реализации 
инвестинициатив постепенно нарастало, 
и некоторое время назад было решено 
«перетряхнуть» этот перечень. Власти 
регионов СЗФО предложили исключить 
из него 14 проектов. Семь из них удаля-
ются из перечня по «позитивной» при-
чине: их реализация полностью завершена 
и необходимости в приоритетном статусе 
у них больше нет. Но еще семь проектов 
удаляют из перечня в связи с остановкой 
работ, отсутствием средств или невозмож-
ностью реализации. 

Отказники

Так, с приходом к власти Георгия Пол-
тавченко город отказался от строительства 
Орловского тоннеля и с трудом отбился от 
исков Невской концессионной компании на 
330 млн рублей, которая требовала компен-
сации затрат. В Ленобласти ОАО «РусГи-
дро» не будет строить ГАЭС за 136,2 млрд 
рублей, ООО «Вельская птицефабрика» 
отказалось от расширения производства 
за 4,2 млрд рублей (в 2014 году у инве-
стора закончились деньги, а в 2015 году на 
фабрике и вовсе случился пожар). 

ГК «Тервинго» не стала вкладывать 
47,2 млрд рублей в логокомплекс на базе 
Усть-Лужского рыбокомбината – работа 
над проектом приостановлена в связи 
с близостью территории, планируемой под 
реализацию проекта, к Кургальскому запо-
веднику. В Мурманской области не суж-
дено построить горнодобывающее и обо-
гатительное производства вермикулита, 

флогопита и пегматита в Ковдоре (в связи 
с банкротством ООО «Ковдорслюда»), 
в Новгородской области ООО «Грумант» 
не смогло построить цех по производству 
фармсубстанций – злую роль сыграло 
повышение ключевой ставки ЦБ. «В связи 
с повышением ключевой ставки ЦБ РФ 
работа с финансовыми инвесторами при-
остановлена. Основная проблема по про-
екту заключается в оплате процентов на 
инвестиционной фазе», – говорят в АНО 
«Северо-Запад». 

Остановлен проект по развитию льня-
ного комплекса Вологодской области 
путем межотраслевой и межтеррито-
риальной кооперации (причина знако-
мая – банкротство ОАО «Вологодский 
текстиль» и долг в 2 млрд рублей). 
В Коми отказались от строительства 
квартала малоэтажной застройки в селе 
Выльгорт Сыктывдинского района. Инве-
стор, ООО «Инвестиционно-строитель-
ная компания», построил пять жилых 
домов и сети, но затем самоустранился 
с площадки. Наконец, ОАО «Западная 

верфь» по не названным причинам оста-
новило работы по строительству верфи 
в пос. Взморье Калининградской области.

В результате округ недополучил около 
226 млрд рублей капитальных вложений. 

Сопровождение без денег

Еще прошлой осенью чиновники анон-
сировали новый окружной список инве-
стиционных проектов, за ведение которого 
будет полностью отвечать АНО «Северо-
Запад». В нем планировалось собрать 
около 150-200 ключевых региональных 
инвестиционных инициатив и знаковых 
проектов. Но составлен он должен быть 
по иному принципу – без привязки к феде-
ральным деньгам, но с административной 
поддержкой в кабинетах монополистов 
и глав регионов СЗФО. 

С того момента партнерство собрало от 
регионов только 55 заявок на включение 
проектов в новый перечень. Администра-
тивная поддержка этим проектам не слиш-
ком нужна – большая часть этих инициа-

тив уже реализуется, а вот деньги бы как 
раз не помешали. 

В перечень Карелия и Новгородская 
область представили по восемь проек-
тов, Коми, Вологодская и Архангельская 
области – по четыре, Калининградская 
и Ленинградская области – по три, Мур-
манская область – шесть, Псковская 
область и НАО заявили по два проекта. 
Санкт-Петербург предложил четыре инве-
стиционные инициативы. В списке сразу 
три проекта, которые регионы готовили 
сообща. Например, Ленинградская и Нов-
городская области предлагают проект стро-
ительства платной автодороги в составе 
МТМ «Европа – Западный Китай». Стои-
мость проекта ГЧП составит более 112 млрд 
рублей. Совместный проект Ленинградской 
и Псковской области – Северный обход 
Пскова (2-й пусковой комплекс поведет 
дорогу А-212 Псков – Изборск до границы 
с Эстонией). Стоимость проекта оценива-
ется в 6,5 млрд рублей. Кроме того, в список 
попал многострадальный проект железно-
дорожной магистрали «Белкомур» – строи-
тельство ветки идет с 1990-х годов, хотя не 
так давно деньги на проект обещали выде-
лить китайцы. 

Остальные дорогие проекты отно-
сятся также к транспортной сфере. Так 
217,4 млрд рублей планируется выделить 
на 426-километровую автомагистраль 
«Онега» в Карелии (от границы с Ленобла-
стью до финской границы). Калининград-
ская область заявила строительство глубо-
ководного морского порта в Пионерском 
стоимостью 210 млрд рублей. В конце сен-
тября 2014 года в рамках Международного 
инвестиционного форума в Сочи губер-
натор Калининградской области Николай 
Цуканов, представитель компании MSC 
Group и генеральный директор ФГУП 
«Росморпорт» Андрей Тарасенко подпи-
сали соглашение о намерении строитель-
ства терминала в Пионерском. Проектиро-
вание порта началось прошлой осенью. 

Ленинградская область, забегая вперед, 
предложила внести в список приорите-
тов строительство завода по производ-
ству сжиженного газа – Балтийский СПГ 
в Усть-Луге. Однако проект приостанов-
лен – в начале 2016 года Газпром и Газ-
промбанк прекратили сотрудничество по 
строительству завода стоимостью около 
400 млрд рублей. Эксперты объясняли это 
решение возможными проблемами с экс-
портом газа в Европу. 

Кроме того, Ленобласть заявила ЛАЭС-2 
в Сосновом Бору и терминал в Усть-Луге, 
Мурманская область – развитие Мурман-
ского транспортного узла, Архангельская 
область – деревообработку. Вологодская 
область просит признать приоритетным 
проект «Свеза-лес» владельца «Север-
стали» Алексея Мордашова. Калинин-
градская область, особенно не раскрывая 
детали, вписала абстрактное строительство 
объектов для чемпионата мира по футболу 
2018 года, а также проект по преобразова-
нию Королевской горы – «Сердце города».

СЗФО наметил новые 
приоритеты
Максим Шумов / Реализация приоритетных инвестиционных проектов СЗФО окончательно 
забуксовала – к марту 2016 года количество отмененных проектов превысило число 
реализованных. В итоге по просьбе АНО «Северо-Запад» субъекты округа представили 
новый список из 55 инициатив.

Терминал в Усть-Луге – один из инвестиционных проектов,  
заявленных Ленинградской областью в списке приоритетных
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Газета «Строительный Еженедельник» прово-
дит 20 апреля 2016 года заседание круглого 
стола на тему «Влияние инфраструктурных 
проектов на развитие отдельных территорий 
СЗФО», который пройдет в рамках XVI Междуна-
родного конгресса по строительству IBC–2016. 
В настоящее время вопросы модернизации 
социальной, энергетической, транспортной 
инфраструктуры являются актуальными и для 
органов государственной власти, и для орга-
нов местного самоуправления. Чем выше уро-
вень развития инфраструктуры, тем быстрее 
в регион приходят инвестиции, ускоряется эко-
номическое развитие. Особенно актуальны про-
блемы построения региональных инфраструк-
тур в настоящее время в силу снижающейся 
инвестиционной привлекательности ряда 
территорий в условиях общей экономической 
нестабильности. В то же время бюджетные огра-
ничения, неготовность государства к передаче 

определенных имущественных прав бизнесу 
являются серьезными барьерами для модерни-
зации изношенной инфраструктуры.

Темы для обсуждения:

– Крупнейшие инфраструктурные объекты 
в Санкт-Петербурге, Ленинградской области 
и на северо-западе России. Инфраструктурный 
проект – локомотив развития или обременение 
для территории? Факторы воздействия, при-
меры положительного и негативного влияния.
– Решение вопросов развития сопутствующей 
инфраструктуры, сферы обслуживания, обе-
спечения граждан жильем.
– Реализация инфраструктурных проектов как 
основа развития региональных и межрегио-
нальных связей.
– Возможности использования механизма ГЧП 
при реализации инфраструктурных проектов. 

Юридические коллизии и обзор законодатель-
ных новаций.
– Роль общественных и саморегулируемых 
организаций в содействии развитию инфра-
структуры в регионах.
На заседание круглого стола приглашены экс-
перты полпредства СЗФО, представители вла-
сти регионов СЗФО, специалисты строительных 
и юридических компаний. Для информацион-
ного освещения заседания круглого стола при-
глашены корреспонденты теле-, радиокомпа-
ний и печатных СМИ. Материал по итогам будет 
опубликован в газете «Строительный Ежене-
дельник» и на новостном портале «АСН-инфо» 
(www.asninfo.ru)
Дата проведения: 20 апреля 2016 года, 
с 14.00 до 16.00 (регистрация – 13.30-14.00). 
место проведения: КВЦ «ЭкспоФорум», 
Санкт-Петербург, Петербургское шоссе, 25, 
павильон G, зал H (20-21). 
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михаил медведев, 
генеральный 
директор 
ГК «ЦДС»:

– При увеличении 
финансовой нагрузки 
и общем ухудше-
нии экономической 

ситуации на рынке планы объективно 
становятся менее масштабными. Поэтому 
можно ожидать, что объемы строитель-
ства и далее будут сокращаться. Однако 
я не вижу в этом трагедии, поскольку это 
будет сопровождаться установлением 
нового баланса между спросом и предло-
жением.

Кроме того, с ростом социальной 
нагрузки на застройщиков надо гото-
виться к дальнейшему уменьшению 
нормы прибыли. При этом, хотя гало-
пирующего повышения себестоимости 
строительства мы не наблюдаем и нет 
оснований предполагать, что это произой-
дет в нынешнем году, логично ожидать 
роста себестоимости в пределах индекса 
инфляции.

Сергей Пушкарев, 
генеральный 
директор завода 
Durisol в России:

– Строительный 
рынок является лак-
мусовой бумагой 
(или индикатором) 

экономики. Все процессы, происходящие 
на рынке, динамические. На них каждый 
раз влияет огромное количество фак-
торов – как внешних, так и внутренних. 
В данный момент времени эта система 
существует, а значит, живет. Что касается 
тенденций, то это оптимизация, поиск 
новых решений и новых возможностей.

Дмитрий Юрков, 
генеральный 
директор ООО 
«Росинжиниринг-
Энерго-Строй»: 

– Потихоньку 
строительный рынок 
начинает адаптиро-

ваться к кризису. Все бизнес-планы скор-
ректированы относительно курсов доллара 
США и евро. Конечно, себестоимость стро-
ительства повысилась из-за роста стои-
мости строительных материалов, к тому же 

покупательская способность резко снизи-
лась – все это влияет на развитие отрасли. 
Можно сказать, что строительный рынок 
сейчас занимает скорее выжидатель-
ную позицию, чем активно развивается. 
В новых экономических реалиях полно-
стью этот рынок полностью адаптируется 
через год-два, где-то к 2018 году.

Нина Авдюшина, 
генеральный 
директор 
ООО «H+H»: 

– По нашей оценке, 
несмотря на все труд-
ности, строительному 
комплексу удалось 

сохранить относительную стабильность 
и принять текущие экономические усло-
вия как рабочие. Как показывает начало 
года, ведущие застройщики поддержи-
вают существенный объем строительно-
монтажных работ, что позитивно влияет 
и на рынок строительных материалов. Что 
касается рынка газобетона, то мы видим 
потенциал его развития в сегменте част-
ного домостроения, а также за счет все 
большего использования в строительных 
работах в целом. Только за 2015 год доля 
газобетона в строительстве увеличилась 
на 3,5% за счет замещения других тради-
ционно используемых материалов. 

Николай Ватин, 
директор 
Инженерно-
строительного 
института ФГАОУ 
ВО «Санкт-
Петер бургский 
политехнический 

университет Петра Великого», 
заведующий кафедрой «Строи-
тель ство уникальных зданий 
и сооружений» д.т.н., профессор:

– Строительная отрасль адаптируется 
плохо, хуже других. Примеров тому много. 
Например, технология BIM перешла уже 
от 3D к 4D, 5D, мы первокурсников учим 
параметрическому моделированию на 
Revit, а во многих организациях не про-
ектируют в параметрике, а чертят в голом 
AutoCAD.

К повышению квалификации относятся 
как к получению «корочек» для оформ-
ления допуска в СРО, а не как к средству 
выхода на новые технологии. 

Мой прогноз таков: за 2016-2018 годы 
обанкротится каждая пятая из крупных 
строительных компаний. Объемы строи-
тельства будут медленно расти с резким 
переделом рынка между крупными высо-
котехнологичными корпорациями, гото-
выми к шестому технологическому укладу. 
Останутся, конечно, средние и мелкие 
организации, «дочищающие» то, что не 
съели гиганты. Но среди них естествен-
ный отбор будет еще жестче.

Сергей Жаков, 
президент 
Ассоциации СРО 
«Содружество 
Строителей»:

– В 2016 году круп-
ные девелоперы про-
должат ранее заяв-

ленные жилые проекты КОТ и выведут 
в продажу ряд новых проектов на терри-
ториях, прилегающих к Октябрьской наб. 
и Варшавскому вокзалу, а также рядом 
с КАД в Ленобласти. При этом перед ними 
будет стоять сложная задача по строи-
тельству всей необходимой инфраструк-
туры и сохранению при этом доступ-
ных цен на жилье в условиях снижения 
покупательского спроса. Возможности 
девелоперов в Ленобласти теперь суще-
ственно ограничены, так как территория 
региона будет поделена на определенные 
зоны застройки. Также будет развиваться 
строи тельство второй кольцевой автодо-
роги, без которой городу в ближайшие 
10 лет просто не выжить.

Анжелика 
Альшаева, 
управляющая 
«КВС. Агентство 
недвижимости»:

– Строительная 
отрасль, в отличие от 
других сфер эконо-

мики, создает продукт, имеющий 3-5-лет-
ний цикл реализации. Здесь адаптация 
к изменениям в экономической и полити-
ческой сфере быстро не происходит. Но 
признаки относительной стабильности 
присутствуют: достигнута точка равновесия 
спроса и предложения, объем продаж квар-
тир застройщиками сопоставим с плано-
выми показателями. ГК «КВС», к примеру, 
выполнила план продаж 2015 года более 
чем на 90%. Главное сейчас – достиже-

ние поставленных целей по запуску новых 
и выполнению объема ввода готовых объ-
ектов в эксплуатацию. В 2016 году мы 
будем наблюдать тенденцию ко смещению 
спроса на жилье категории эконом-класса. 
По объему спроса не ожидаем ни ажио-
тажа, ни коллапса. Внедрение и усиление 
государственного контроля приведет к оли-
гополизации строительной отрасли. Дивер-
сификация бизнеса застройщиков произой-
дет за счет развития направлений: сдача 
готовой жилой и коммерческой недвижи-
мости в аренду, комплексное управление 
собственными и посторонними многоквар-
тирными жилыми домами, расширение 
портфеля услуг кредитования для клиентов. 

марина  
Федорова, 
заместитель 
директора 
по развитию 
по региону 
«Северо-Запад» 
ГК «Спектрум»:

– Сегодня на рынке наблюдается сни-
жение объемов строительства и запуска 
новых проектов, а значит, повышение 
конкуренции. Фактически мы уже знаем 
о некоторых инжиниринговых компаниях, 
которые завершили существование или 
сконцентрировались на одном виде дея-
тельности – разделе проектной докумен-
тации без функций генерального проекти-
ровщика.

Есть ряд компаний, где были приняты 
непопулярные меры по сокращению пер-
сонала. К счастью, в ГК «Спектрум» сба-
лансированный портфель заказов, в том 
числе в инфраструктуре, и мы персонал 
только набираем и «усиливаем».

Ситуация 2016 и 2017 года, на мой 
взгляд, будет непростой, так как экспо-
ненциального роста экономики ждать не 
приходится, а значит, рынок будет очень 
конкурентным. Многие эксперты открыто 
признаются, что в настоящее время в Рос-
сии более-менее живым сегментом рынка 
недвижимости является преимущественно 
жилье и крупные инфраструктурные про-
екты. В текущих экономических реа-
лиях компаниям необходимо бороться 
за собственную эффективность, внедрять 
современные технологии проектирова-
ния и строительства и заботиться о каж-
дом клиенте, предлагая ему рациональные 
и эффективные решения. 

В выжидательной позиции 
Респонденты «Строительного Еженедельника» рассуждают, насколько строительный рынок сумел 
адаптироваться к новым экономическим реалиям. «Усредненный» экспертный прогноз относительно будущего отрасли 
примерно такой: объемы строительства будут медленно расти с резким переделом рынка между крупными 
высокотехнологичными корпорациями. 

РекламаРеклама

www.%D1%81%D0%B8%D0%BD%D1%82%D0%BE.%D1%80%D1%84
www.peri.ru
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Реклама

Александр 
матеша, управ-
ляющий партнер, 
директор по раз-
витию и реали-
зации проектов 
компании «Евро-
строй-Развитие»:

– Эти форматы управления строи-
тельством носят принципиально 
разный характер. Компании, предо-
ставляющие услуги по construction 
management, выступают в основном 
в роли консультанта. При работе 
с генеральным подрядом технические, 
финансовые, юридические, уголов-
ные риски переходят на генподряд-
чика, что официально фиксируется 
при заключении договора. 

Нельзя говорить о том, что 
construction management потеснит 
генеральный подряд на рынке, даже 
учитывая текущее экономическое 
положение. На сегодняшний день на 
российском рынке функционируют 
несколько игроков, специализирую-
щихся в данной сфере. В основном 
это европейские компании, кото-
рые исторически приходили на наш 
рынок, – представители Англии, 
Франции, Германии. В России эту 
модель управления приняли относи-
тельно недавно, поэтому отечествен-
ных игроков на рынке пока единицы. 
В целом как на рынке Москвы, так и на 
рынке Северной столицы construction 
management развит слабо относи-
тельно сегмента генподряда. 

Практика строительного рынка – как 
российского, так и мирового – пока-
зывает, что, как правило, зачастую 
construction management привлекают 
на проекты с уникальным назначе-
нием и сложной технической подо-
сновой. При этом их привлекают 
в дополнение к генеральному под-
рядчику для усиления контроля над 
качеством и сроками реализации про-
ектов. В таком случае между заказчи-
ком/инвестором, генпод рядной орга-
низацией и construction management 
выстраивается определенная схема 
взаимодействия. Имеет смысл реали-
зовать по такой схеме проекты торго-
вых и бизнес-центров, многофункцио-
нальных комп лексов, промышленных 
объектов, объектов инфраструктуры; 
жилье в меньшей степени, поскольку 
оно более стандартизировано и имеет 
единое назначение, за исключением 
первого этажа, отведенного под ком-
мерческие помещения.

блог-эксперт

Генеральный подряд vs 
construction management

Два основных подхода к организации 
строительства обсуждали в рамках засе-
дания круглого стола, организованного 
Комитетом по законодательству Россий-
ской гильдии управляющих и девелоперов 
(РГУД).

Прорабы-консультанты 

При классическом, «генподрядном» под-
ходе заказчик заключает договор непо-
средственно с генеральным подрядчиком 
и тот полностью руководит процессом 
строительства и прочими проектными 
подрядчиками. «В основе методики управ-
ления строительством лежит разбивка 
проекта на пакеты и принцип работы по 
«открытой книге», причем заказчик осу-
ществляет все контакты с подрядчиками 
напрямую. При этом заказчика поддер-
живает профессиональный управляющий 
строительством, который не заключает 
договоры с подрядчиками, а только управ-
ляет ими», – рассказал Роман Дякин, 
директор отдела управления строитель-
ными проектами компании «АИКОМ». 

Основным преимуществом в стратегии 
управления строительством, по мнению 
Романа Дякина, является возможность для 
заказчика в любой момент влиять на про-
цессы, происходящие на проекте. «Заказ-
чик находится непосредственно у руля, 
принимая решения по срокам, бюджету, 
технологическим решениям», – подчерк-
нул Роман Дякин. Кроме того, по его сло-
вам, при работе с генеральным подрядчи-
ком процент вознаграждения от стоимости 
строительно-монтажных работ составляет 
14-17%, а при управлении строитель-
ством – 4-6%. 

Советник юридической компании 
«Бейкер и Макензи» Ольга Аникина 
отметила, что с юридической точки зре-
ния однозначный вывод, какой из под-
ходов лучше, сделать сложно: «Выбор 
заказчик делает исходя из тех рисков, 
которыми хочет управлять. Градостро-
ительный кодекс оперирует понятием 
«лицо, осуществляющее строительство» 
и устанавливает виды работ, на которые 
требуется допуск. Таким лицом в случае 
construction management является сам 
заказчик, он обеспечивает соблюдение 
всех требований, качество работ, строи-
тельный контроль и обеспечение техники 
безопасности на проекте». 

Поскольку ответственность заказчика 
возрастает, еще на этапе подписания дого-
вора с управляющим строительством 
с его стороны должна быть зафиксиро-
вана серьезная юридическая поддержка 
заказчика, считает Евгений Буянов, руко-
водитель проекта «LIFE-Приморский» 
ГК «Пионер» (направление «Санкт-
Петербург»). «В случае возникновения 
споров с подрядчиками доказательную 
базу в суде должен готовить управляющий 
строительством», – считает он.

Евгений Буянов рассказал, что работа 
над проектом «LIFE-Приморский» велась 
в формате construction management. «На 

наш взгляд, пакетная разбивка значи-
тельно ускоряет сроки строительства, 
позволяет на более ранней стадии про-
водить тендеры, не дожидаясь формиро-
вания полного пакета рабочей докумен-
тации, – уточнил Евгений Буянов. – Еще 
один плюс привлечения управляющего 
строительством – отсутствие большого 
штата сотрудников у заказчика непосред-
ственно на площадке. При наличии ген-
подрядчика у вас появляются свой технад-
зор, свои прорабы, начальники участка 
и т. д. При работе с управляющим строи-
тельством на этапе подписания договора 
оговаривается график привлечения пер-
сонала, причем постоянное присутствие 

некоторых специалистов не требуется, 
что сказывается на конечной стоимости 
контракта». 

Выбора нет

Как считает Александр Матеша, управ-
ляющий партнер, директор по развитию 
и реализации проектов компании «Евро-
строй-Развитие», для заказчика или инве-
стора проекта не должно появляться 
выбора между генподрядной организа-
цией и компанией, оказывающей услуги 
construction management, поскольку эти 
форматы управления принципиально раз-
личны. «Генподрядчик выступает как 
исполнитель и управленец, несущий ответ-
ственность за качество и сроки реализации, 
а construction management отвечает лишь за 
управление в качестве консультанта, ука-
зывая заказчику на ошибки, недочеты, но 
не устраняя их. Компании, предоставля-
ющие услуги по construction management, 
с определенной периодичностью представ-
ляют заказчику отчет о ходе строительства 
с указанием недочетов, но все ответствен-
ные решения по их устранению принимает 
непосредственно заказчик, он же берет на 
себя все возможные риски, а construction 
management компетентно консульти-
рует», – отмечает Александр Матеша. 

По его словам, на петербургском рынке 
проектов, реализованных в формате 
construction management, пока немного. 
«Из проектов, в которых для управления 
строительством привлекали европей-
ских коллег, можно назвать БЦ «Невская 
ратуша», ТЦ «Стокманн» на Невском пр., 
ТРК «Галерея». 

Управление и доверие
Ольга Фельдман / По мнению экспертов, стратегия construction management (управление 
строительством) не может в полной мере являться конкурентом для генерального подряда. 
На петербургском рынке этот формат развит слабо. 

Преимуществом в стратегии управления строительством является возможность 
для заказчика в любой момент влиять на процессы, происходящие на проекте

мнение

Виктор Тарасов, директор по строительству компании «РосСтройИнвест»:

– Чаще всего случается так, что управ-
ляющий строительством по факту берет 

на себя и функции генерального подряд-
чика, поэтому принципиальной разницы между тем и дру-
гим подходом, на мой взгляд, нет. Ничего нового не приду-
мали, пакетным управлением я занимался еще в 80-е годы 
прошлого века. То, что сегодня отдельные застройщики 
пытаются изменить классическую схему, вполне нормально. 
В спорах да родится истина. Организация управления 
строительством – это вопрос взаимных договоренностей. 

Заказчик делегирует часть своих обязанностей подряд-
чику. Результат плачевный, если заказчик и подрядчик, 
сидя в одной лодке, гребут в разные стороны. Дело дает 
результат только тогда, когда есть команда. Я знаю мно-
гих застройщиков, которые «специальные» условия без 
проблем прописывают в договоре генерального подряда. 
Однако при работе с управляющим строительством нужно 
учитывать, что даже если он по факту исполняет функции 
генерального подрядчика, вся ответственность ложится 
на заказчика.

На петербургском рынке проектов, 
реализованных в формате construction 
management, пока немного
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Петербург является одним из городов, 
который будет принимать у себя чемпио-
нат мира по футболу в 2018 году. К этому 
событию возводят не только новый ста-
дион на Крестовском острове, но и две 
станции метрополитена – «Новокрестов-
скую» и «Беговую». 

Как правило, повышение цен на недви-
жимость начинается после того, как 
у девелоперов и физических лиц на вто-
ричном рынке появляется уверенность, 
что новую станцию точно построят. Благо-
даря этому фактору возможен локальный 
рост цен в пределах 20%, отмечает Петр 
Буслов, руководитель аналитического 
цент ра «Главстрой-СПб». 

Если рассматривать конкретные стан-
ции метро, считает он, то не у каждой 
из них есть потенциал для повышения 
цен на недвижимость в своей локации. 
Например, станция метро «Новокре-
стовская» никак не повлияет на цену 
строящейся и готовой недвижимости 
на Крестовском острове, так как рядом 
с ней не будет вестись жилищное строи-
тельство.

«В то же время станция метро «Бего-
вая» может оказать значительное влияние 
на цену. В этой локации ведется активное 
строительство жилой и коммерческой 
недвижимости. Наиболее крупными объ-
ектами являются новый жилой район 
«Юнтолово» и «Лахта-центр», – полагает 
господин Буслов. 

«Несомненно, открытие «Беговой» 
поможет разгрузить дорожную обста-
новку и поднимет стоимость квадратного 
метра в данной локации. В среднем рост 
составит от 10 до 20%. Стоит отметить, 
что уже сейчас квадратный метр на пер-
вичном рынке жилья в Приморском рай-
оне догоняет Фрунзенский район, где цена 
составляет чуть больше 109 тыс. рублей за 

1 кв. м. В Приморском районе этот показа-
тель находится на отметке выше 105 тыс. 
рублей», – рассказывает начальник отдела 
маркетинга ЗАО «БФА-Девелопмент» Яна 
Булмистре. 

Дмитрий Михалев, директор по взаи-
модействию с органами госвласти «СПб 
Реновация», подсчитал, что расчетный 
пассажиропоток станции «Беговая» дости-
гает 700 000 человек в сутки. 

Разница между жильем с метро и без 
него составляет 15-20%, говорит дирек-
тор по продажам УК Docklands Екатерина 
Запорожченко. Впрочем, по словам испол-
нительного директора ЗАО «Ойкумена» 
Романа Мирошникова, цены продолжают 
расти в течение полугода после открытия 

станции. По его оценке, рост может соста-
вить и до 30%.

Тимур Нигматуллин, финансовый ана-
литик ИХ «Финам», считает, что цены на 
«вторичке» непосредственно после объ-
явления о строительстве новых станций 
выросли в рублях в пределах 20-40%. 
«Более того, завершение проектов, по всей 
видимости, добавит к ценам на недви-
жимость еще до 10-20% по сравнению 
с общерыночной ценовой динамикой», – 
полагает он. 

Рустэм Ямалетдинов, эксперт Rusland 
SP, отмечает, что сегодня в пешеходной 
доступности 15 минут от «Беговой» стро-
ится несколько жилых объектов, боль-
шая часть которых будет сдана в период 

2016-2017 годов. «Существенного повы-
шения стоимости 1 кв. м в этих комплек-
сах именно и только из-за планов по вводу 
новой станции метро не наблюдается», – 
полагает он.

Роман Русаков / Развитие 
сети метрополитена Петер-
бурга позволяет застройщи-
кам реализовывать инте-
ресные проекты в локациях 
с развитой транспортной 
инфраструктурой. Однако 
приближенность метро 
важна скорее для покупа-
телей жилья сегмента масс-
маркет, куда входят классы 
эконом и комфорт. 

Для покупателей сегмента 
бизнес близкое расположение 
станций метрополитена не 
является первостепенным, 
считает Ольга Трошева, руко-
водитель консалтингового 
центра «Петербургская недви-
жимость». Наиболее важны, 
по ее мнению, видовые харак-
теристики и статус территории, 
выбранной под застройку, 
а также наличие удобных авто-
мобильных развязок.
«Близкое расположение 
к метро чаще всего характерно 
для жилых комплексов сег-
мента комфорт. Это является 

одной из причин ценового 
разрыва между классами 
жилья эконом и комфорт: на 
сегодняшний день он состав-
ляет около 30 тыс. рублей за 
1 кв. м», – уточняет госпожа 
Трошева.
Любава Пряникова, старший 
консультант департамента 
консалтинга компании 
Colliers International в Санкт-
Петербурге, считает, что не 
для всякой локации открытие 
метро – благо. Например, она 
уверена, что относительно 
станции метро «Новокрестов-
ская» ее открытие, напротив, 
снизит стоимость располо-
женной поблизости недви-
жимости. Это, по ее мнению, 
произойдет в силу специфики 
локации, где сосредоточено 
большое количество элитного 
жилья. «Строительство стади-
она и новой станции метро, 
напротив, привело к сниже-
нию привлекательности квар-
тир», – говорит она.
Впрочем, строительство 
отдельной станции метро 

рядом со стадионом, воз-
можно, как раз и было про-
лоббировано состоятельными 
жителями Крестовского 
острова, не желавшими, чтобы 
большие людские потоки со 
станции «Крестовский остров» 
до стадиона мигрировали 
мимо их премиального жилья.
Дмитрий Крутов, директор 
по развитию ГК «Доверие», 
также придерживается мне-
ния, что появление новых 
станций метро окажет влия-
ние на цену далеко не во всех 
локациях – многое зависит от 
района застройки и от самого 
проекта. «Тем не менее для 
объектов массового спроса 
новая транспортная инфра-
структура может привести 
к повышению стоимости, но 
в перспективе 2-3 лет. Пока 
это стоит рассматривать ско-
рее как конкурентное преиму-
щество, которое застройщики 
могут использовать при анон-
сировании и продвижении 
проектов. Более серьезное 
влияние в этом случае на 

ценообразование оказывают 
сжатый спрос и некоторая 
временная отдаленность 
реализации указанных инфра-
структурных решений. Впо-
следствии стоимость первич-
ного жилья массового спроса 
близ новых станций метро 
может увеличиться в пределах 
10-15%», – считает господин 
Крутов. 
Эксперты отмечают, что не 
только строительство станций 
метрополитена способно под-
нять цену на недвижимость, 
расположенную на прилегаю-
щих к проекту локациях. Петр 
Буслов, руководитель анали-
тического центра «Главстрой-
СПб», считает, что к перспек-

тивным проектам, которые 
также могут оказать влияние 
на жилищное строительство, 
относятся строи тельство 
линий легкорельсового 
трамвая до Сертолово, боль-
шой транспортный узел 
в Девяткино и завершение 
строительства центрального 
участка ЗСД. 
Дмитрий Крутов также выде-
ляет строящуюся транспорт-
ную развязку Пулковского 
шоссе и Дунайского пр. 
«Поблизости реализуется ряд 
проектов жилой недвижимо-
сти, и наличие нового транс-
портного узла явно повысит 
их привлекательность», – 
говорит он. Также господин 

Крутов отмечает и перспек-
тивы Васильевского острова. 
«Остров получит новую стан-
цию метро «Горный институт» 
(ее открытие намечено на 
30 ноября 2019 года), поя-
вится круглосуточный выход 
на «большую землю» в виде 
ЗСД. В целом изменение 
транспортной ситуации на 
Васильевском острове может 
привести к росту стоимости 
недвижимости в этой лока-
ции. Особенно в свете того, 
что количество пятен под 
застройку здесь ограниченно, 
и даже намывные территории 
фактически уже полностью 
разобраны застройщиками», – 
резюмирует господин Крутов.

метро не для всех

Рост цен из-под земли
Роман Русаков / В Петербурге в ближайшие два года откроются две новые 
станции метрополитена. Эксперты ожидают рост цен на жилье на прилегающих 
территориях на 20%.

Не у каждой станции метро есть потенциал для повышения цен  
на недвижимость в своей локации

мнение

Ольга Трошева, руководитель консалтингового центра 
«Петербургская недвижимость»:

– Строительство транспортных магистралей также оказывает 
влияние на среднюю стоимость квадратного метра в лока-

циях, на которые они рассчитаны. Самым ожидаемым проектом 
в Петербурге является завершающая часть строительства Западного скорост-
ного диаметра. Эксперты прогнозируют рост цен на квартиры в новостройках 
на намывных территориях Васильевского острова после соединения северной 
и южной частей ЗСД.

Руслан Сырцов, 
коммерческий 
директор Glorax 
Development: 

мнение

– Местоположение является 
одним из определяющих 

факторов в структуре стоимости 
жилья, а близость к метро ставит 
новостройку в отдельную категорию. 
Планы по строительству метро опре-
деленно активизируют застройку 
прилежащих территорий. Квартиры 
в таких домах всегда пользуются 
большим спросом. Причем неважно, 
приобретаются они для собствен-
ного проживания или с целью 
последующей сдачи в аренду. Пешая 
доступность к станции метрополи-
тена, как правило, на 15-20% увели-
чивает цену за «квадрат». Стоимость 
аренды квартиры рядом с метро 
также влияет на ежемесячную 
оплату – она традиционно выше.

на 20-40%
подрастают цены на «вторичке» после 
объявления о строительстве поблизости 
новых станций метро

цифра
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Уважаемый Александр Иванович!

Примите искренние поздравления с Днем рождения!
Своей неустанной работой Вы ярко вписали свое имя в летопись новейшей 

истории Санкт-Петербурга и в золотую книгу строительной отрасли страны. 
Миллионы людей благодарны за прекрасные и удобные жилые дома и дру-
гие великолепные архитектурные сооружения, созданием которых Вы руко-
водили, занимая лидирующие должности в органах государственной власти 
Санкт-Петербурга и в ведущей строительной корпорации России. 

В День рождения желаю Вам дальнейших успехов в профессиональной 
и общественной деятельности, крепкого здоровья, оптимизма и семейного 
счастья!

С уважением, помощник полномочного представителя Президента  
Российской Федерации в Северо-Западном федеральном округе С.М. Зимин

Уважаемый Александр Иванович!
  
От всей души  поздравляю Вас с Днем рождения! Вы прошли путь от про-

стого плотника и конструктора до генерального директора строительного 
предприятия, а впоследствии – вице-губернатора, курирующего строитель-
ную отрасль Санкт-Петербурга. 

Ваши заслуги оценили на самом высоком уровне – президент России 
Владимир Путин вручил Вам орден Александра Невского за особые личные 
заслуги перед государством и народом.

Ваше трудолюбие и целеустремленность, неиссякаемая энергия, огромный 
опыт способствуют процветанию строительной отрасли, а Ваша законотвор-
ческая деятельность помогает совершенствовать строительное законода-
тельство.

Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия,  душевного спокой-
ствия, успеха!

 Председатель Комитета по строительству С.Э. Морозов

Уважаемый Александр Иванович!

Примите самые искренние поздравления с Днем рождения!
Отрадно, что в региональном строительном сообществе есть лидеры, 

подобные Вам, кого отличает не только широта профессионального круго-
зора, но и гражданская позиция, и стратегическое мышление. В День рож-
дения от души желаю Вам дальнейших успехов в обеспечении жителей 
Ленинградской области и Санкт-Петербурга не только комфортным жильем, 
но и современными объектами социального назначения. И пусть в Вашей 
жизни будет как можно больше радости и счастья!

С уважением, заместитель председателя правительства  
Ленинградской области по строительству М.И. Москвин

17 апреля отметил День рождения  
Александр Иванович Вахмистров, председатель Совета 
директоров «Группы ЛСР», почетный президент Союза 

строительных организаций и объединений (ССОО), 
сопредседатель Координационного совета  

строительной отрасли в СЗФО
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Уважаемый Сергей Эдуардович!

От имени Комитета по развитию транспортной инфраструктуры Санкт-
Петербурга и от себя лично поздравляю Вас с Днем рождения!

Пользуясь случаем, хочу поблагодарить Вас за бесценный труд на благо разви-
тия транспортной инфраструктуры Санкт-Петербурга. При Вашем непосредствен-
ном участии в нашем городе были реализованы масштабные инфраструктурные 
проекты, которые теперь долгие годы прослужат петербуржцам. Под Вашим лич-
ным руководством были намечены амбициозные планы, а главное – пути их ско-
рейшего воплощения. Уверен, что Ваш колоссальный опыт в отрасли дорожного 
хозяйства, ответственный подход к делу, способность своевременно справляться 
с самыми сложными задачами и незаурядные управленческие навыки позволят Вам 
достигнуть высочайших результатов в строительном комплексе Санкт-Петербурга. 
Сегодня на Вас возложена огромная ответственность, равно как и большие 
надежды. Пусть неизменно рядом с Вами будут верные соратники, а всем Вашим 
делам сопутствует удача. Счастья, душевной гармонии и крепкого здоровья Вам, 
Вашим родным и близким!  

С уважением, председатель Комитета по развитию транспортной  
инфраструктуры Санкт-Петербурга С.В. Харлашкин

Уважаемый Сергей Эдуардович!

Поздравляю Вас с Днем рождения! 
Хочу пожелать успехов в новой должности, прежде всего в реализации адресной 

инвестиционной программы и в решении задач в области долевого строительства.
Служба госстройнадзора всегда выступала надежным партнером комитета, и мы 

надеемся на продолжение эффективного сотрудничества.

С искренними пожеланиями, начальник Службы государственного строительного 
надзора и экспертизы Санкт-Петербурга Л.В. Кулаков

18 апреля отмечает 35-летний юбилей
Сергей Эдуардович Морозов,

председатель Комитета по строительству Санкт-Петербурга
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Уважаемый Сергей Валериевич!

От души поздравляю Вас с Днем рождения!
Ваша деятельность по совершенствованию строительного законодательства, регулирова-

нию земельных вопросов в качестве депутата, представляющего интересы 47-го региона, тем 
более вызывает уважение, что с Ленинградской областью связана вся Ваша жизнь. 

Искренне верю, что каждое новое профессиональное достижение будет для Вас дополни-
тельным источником сил и энергии, что Ваши инициативы будут пользоваться неизменной 
поддержкой коллег-парламентариев, а близкие люди подарят Вам море заботы и любви.

С уважением, заместитель председателя правительства  
Ленинградской области по строительству М.И. Москвин

Уважаемый Сергей Валериевич!

Поздравляю Вас с Днем рождения!
Пусть в череде важных дел, которыми заполнена Ваша жизнь, всегда будет место для 

искреннего общения с семьей и друзьями, творческих порывов, окрыляющих открытий! 
От души желаю Вам крепкого здоровья, благополучия и энергии для воплощения всего 
задуманного.

С уважением, заместитель координатора НОСТРОЙ по СЗФО П.Б. Созинов

Уважаемый Сергей Валериевич!

От всей души от себя лично и от многотысячной команды «Группы ЛСР» поздравляю Вас 
с Днем рождения!

Вы в полной мере обладаете качествами высокоэффективного и успешного руководителя, 
способного к достижению самых амбициозных целей. За годы работы Вам удалось добиться 
успехов не только в бизнесе, но и в политике, получить широкое общественное признание 
и уважение.

Уверен, что Ваш высокий профессионализм, компетентность, умение работать с полной 
самоотдачей будут и впредь способствовать плодотворному труду на благо развития строи-
тельной отрасли в нашей стране.

Пусть душевная теплота, поддержка друзей и коллег, близких и родных всегда наполняют 
Вашу жизнь, а удача сопутствует во всех делах!

 
Председатель Совета директоров «Группы ЛСР», 

президент НП «Объединение строителей СПб» А.И. Вахмистров

19 апреля отмечает День рождения Сергей Валериевич Петров, 
депутат Государственной Думы РФ, координатор 

Национального объединения строителей по СЗФО
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Уважаемый Андрей Валерьевич!

Примите искренние поздравления с Днем рождения!
Последовательность в решениях и действиях, уважение к мнению коллег, умение 

работать в условиях многозадачности снискали Вам репутацию не просто талант-
ливого профессионала-энергетика, но также человека команды, с которым дости-
жимы даже самые сложные цели. Пусть Вас окружают соратники, с полуслова 
понимающие Ваши идеи! Пусть работа приносит удовлетворение, а семья и друзья 
щедро дарят Вам тепло своих сердец и любовь!

С уважением, заместитель председателя правительства  
Ленинградской области по строительству М.И. Москвин

Уважаемый Андрей Валерьевич!

В День Вашего рождения примите пожелания крепкого здоровья, неиссякаемой 
жизненной энергии, успеха в решении важнейших задач государственного зна-
чения. Пусть Ваш управленческий потенциал, яркие лидерские качества и опыт  
всегда служат на благо Ленинградской области, а коллеги и подчиненные будут 
надежной опорой в Вашей ответственной работе! 

Счастья и всего наилучшего Вам и Вашим близким!

С уважением, президент ЛенОблСоюзСтроя Г.И. Богачев

Уважаемый Андрей Валерьевич!

По случаю Вашего Дня рождения хочу пожелать Вам, чтобы удача, успех и вдох-
новение были верными спутниками во всех Ваших начинаниях, крепкого здоровья, 
спортивных достижений и благополучия в повседневной жизни, а также настой-
чивости и терпения в решении вопросов топливно-энергетического комплекса 
Ленинградской области.

С наилучшими пожеланиями, председатель Комитета по тарифам  
и ценовой политике Ленинградской области О.Э. Сибиряков

20 апреля отмечает День рождения
 Андрей Валерьевич Гаврилов, председатель Комитета  

по топливно-энергетическому комплексу  
Ленинградской области
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